
RReessttooss  óósseeooss

visítanos en la red:6.00
pesosEsta edición consta de

24 paginas en 9 secciones
Impreso en los talleres de Editora y Productora Durango, S.A. de C.V.$ www.contextodedurango.com

PAG 12MAS INF.

1111
MMIIÉÉRRCCOOLLEESS

ENERO
DE 2023

Buenos Días

Año 28- Núm.10660

DIRECTOR Y FUNDADOR: MIGUEL A. VARGAS QUIÑONES

Fortalecemos las escuelas en Durango: Toño Ochoa

PAG 04MAS INF.

PAG 26MAS INF.

PAG 02MAS INF.

Esteban comienza a atraer inversiones para
generar empleos bien pagados

Nueva Ley de Fiscalización combatirá
actos de corrupción: Ricardo López

Durango, en el Top 5 de Nado por mi Corazón

PAG 03MAS INF.



Página 02 Diseño Editorial: J.A. Pérez

www.contextodedurango.com 
visítanos en la red:

Miércoles 11 de enero del 2023

DURANGO, DGO.

Por una educación de calidad y
con bienestar para las niñas,
niños y jóvenes, en este 2023 se
realizarán 18 obras en igual
número de escuelas, con 14
millones 501 mil 600 pesos,
informó Toño Ochoa.

Serán 11 bardas perimetrales,
dos bebederos, dos domos, dos
aulas y una biblioteca que
beneficiarán de manera directa a
tres mil 494 estudiantes y a las

próximas generaciones.
“Este año, además de las becas,

los estudiantes duranguenses
contarán con más obras e
infraestructura que dignificarán
su formación académica”,
expresó Toño Ochoa.

Con estas obras, se van a
mejorar las condiciones
educativas de las 18 escuelas y el
desarrollo académico de los
alumnos, consideró la directora
municipal de Educación, Patricia
Ibarra Hernández.

Fortalecemos las
escuelas en Durango:
Toño Ochoa



MIÉRCOLES 11 DE ENERO DEL 2023 3WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
LOCAL

DURANGO, DGO.
Este 2023 será un año de mucha

inversión y empleo para todo el
estado, destacó el gobernador
Esteban Villegas Villarreal al
anunciar que su gobierno realiza
lo necesario para facilitar que una
empresa que tiene la intención de
expandir operaciones en
Durango, se consolide en la
entidad con la construcción de
una nave industrial de
producción de cobre que generará
nuevos empleos bien calificados,
cuyo proyecto es amigable con el
medio ambiente, fomentando la
economía circular.

“Estamos en un momento
importante para nuestro estado y
arrancamos con todo este año en
la búsqueda de inversiones
fuertes que generen empleos bien
pagados y desarrollo económico
sólido para los duranguenses”,
expresó el mandatario estatal al
reunirse con Hichem Elloumi, el
fundador y director de Coficab
Group, una de las empresas más
importantes en producción de
cableado de cobre a nivel
mundial, que ampliaría sus
operaciones en la entidad.

Con la confianza y la
certidumbre que brindamos en el
gobierno del estado, Durango es
atractivo para la inversión y a casi
cuatro meses de trabajo, tenemos
más empleo, más proyectos y un
crecimiento sostenido, apuntó
Villegas Villarreal.

Adelantó que el próximo mes se
darán a conocer una serie de

proyectos, así como la llegada de
nuevas empresas, mismas que
vendrán a cambiar la vida de las
familias, mejorando la situación
económica de las regiones como
la zona del semidesierto.

En dicha reunión, los directivos
de la empresa de Túnez, le
presentaron al gobernador, un
nuevo proyecto de inversión
mediante la expansión de Coficab
en el CLID, donde Durango lidera
la prospección para la instalación
de su proceso, esto debido a la
calidad de la mano de obra y  al
éxito que han logrado en su
operación que llegó a la entidad
desde el 2013; fue la primera
inversión del grupo en América
Latina  y la primera inversión de
un país africano en el continente
americano.

Cabe mencionar que la planta
que tiene intenciones de
instalarse en Durango, llevará a
cabo el proceso de fundición y
transformación de cobre, para
luego producir cableado libre de
oxígeno, utilizado para
automóviles eléctricos y otros
componentes.

Por su parte, el titular de la
Secretaría de Desarrollo
Económico (Sedeco), Alfredo
Herrera Deras, detalló que el
gobierno del estado ofrecerá
todos los incentivos necesarios
para que esta inversión se
consolide en Durango, por lo que
ya define junto a las autoridades,
las localidades para este nuevo
espacio industrial.

Esteban comienza a atraer
inversiones para generar
empleos bien pagados 



Mujeres más fuertes e independientes en Durango: alcalde 
DURANGO, DGO.
A través del programa Mujer, el futuro

es contigo se otorgarán más de mil 500
microcréditos en el primer año de la
administración, por eso es importante
que ellas se acerquen para aprovecharlos
y fortalecer sus negocios, informó Toño
Ochoa.

Lo dio a conocer al invitar a las
duranguenses jefas de familia que son
emprendedoras y microempresarias para
que se integren a la convocatoria que se
encuentra abierta en la Dirección
Municipal de Fomento Económico.

Explicó que en grupos de 12 mujeres
que tengan alguna actividad productiva
puedan acceder a estos beneficios, con
una tasa del 0 por ciento de interés al
tener sus pagos puntuales.

Valeria Gutiérrez Velasco, titular de

dicha dependencia, manifestó que el
programa cuenta con una inversión total
de siete millones 697 mil 04 pesos para

beneficiar a más de mil 500 beneficiarias,
para que impulsen su economía y la del
municipio.
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DURANGO, DGO. 

Con la finalidad de erradicar los actos
ilícitos de los funcionarios públicos y
garantizar la correcta aplicación de los
recursos públicos, el diputado Ricardo
López Pescador, anunció que durante el
Periodo Ordinario de Sesiones se
analizará a fondo la propuesta de la
nueva Ley de Fiscalización para el estado.

“El Congreso del Estado va hacer lo
propio a través de una Ley de
Fiscalización moderna, sencilla y
aplicación rápida, que le permita al

funcionario público ceñirse al marco de la
ley y si no lo hace que sepa las
consecuencias, y que los ciudadanos
tengan la certeza que los recursos
públicos se van aplicar con rigidez”,
resaltó ante los de medios de
comunicación.

El legislador resaltó la importancia de
que los recursos se destinen a lo
programado específicamente, “porque los
recursos públicos son para hacer obras,
brindar servicios y generar condiciones
de igualdad social entre todos los
duranguenses”.

Al respecto, López Pescador, informó
que será durante el próximo Periodo
Ordinario de Sesiones, cuando se analice
a fondo la ley en la materia, para
erradicar estas conductas que realizan
algunos servidores públicos, ya que
abarcará desde el funcionario más
modesto hasta los de primer nivel.

“Puede existir muy buena voluntad y
buenos deseos, pero en ocasiones los
funcionarios en el momento de decidir en
hacer o no un acto ilícito, en ocasiones lo
hacen y caen en figuras delictivas”,
puntualizó.

Nueva Ley de Fiscalización combatirá
actos de corrupción: Ricardo López
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El alcalde capitalino, José

Antonio Ochoa Rodríguez, decidió
extender el plazo para condonar
las multas por estacionamiento y
se regrese la placa sin ningún
costo hasta concluir este mes,
informó en rueda de prensa, el
subdirector de Ingresos del
gobierno municipal, Jorge Gurrola
García.

Apuntó que en días anteriores
se retiraba la placa y los
ciudadanos debían acudir por ella

a la Unidad Administrativa, sin
embargo, la decisión del edil es
que a partir de este martes ya no
se retiren las láminas.

Explicó que la infracción va a
existir, se dejará en el parabrisas
con un volante en el que se
explicará el procedimiento para
cargar saldo, pero reiteró no se
retirará la placa.

Habrá 15 agentes, distribuidos
en dos turnos que orientarán a
los ciudadanos cómo descargar la
aplicación, o bien, cómo hacer el
pago en los comercios

autorizados, aseguró que no ha
habido mayores problemas con la
empresa a la que se le concesionó
el servicio.

Aseguró que a pesar de los
inconvenientes han disminuido
las multas gracias al
asesoramiento de los agentes.

Por otra parte, apuntó que solo
se han presentado 30 solicitudes
de devolución de Parkimovil y a
partir de este 10 de enero ya se
está regresando el saldo.

Por su parte, el representante de
la empresa Blinkay, Víctor Manuel

Negrete, señaló que hasta el
pasado lunes se tenía el registro
de 15 mil descargas de esta
aplicación y de manera paulatina
se van mudando cada día más
duranguenses.

Hay una opinión positiva de
parte de la ciudadanía por el
hecho de que se regresa el saldo,

agregó que hay más de 50
comercios autorizados y se espera
que al cerrar el mes sea un
centenar.

Finalmente, dijo que las cajas
del ayuntamiento están cargando
saldo, aseguró que la
implementación del programa va
bien.

Se extiende condonación de multas de
estacionamiento lo que resta de enero 
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DURANGO, DGO.
Con la representación de Guillermo

Adame Calderón, secretario de Educación
en el Estado; el subsecretario de Educación
Media Superior y Superior, Francisco Ibarra
Guel, dio inicio a los trabajos de la Primera
Reunión de Planeación y Seguimiento de la
Educación Media Superior en las
instalaciones del subsistema Colegio de
Bachilleres del Estado de Durango
(COBAED).

El objetivo principal de esta reunión, se
dirige a compartir la planeación para el
desarrollo de las actividades del 2023, así
como socializar las líneas estratégicas que
habrán de definir el proyecto educativo en
los niveles de Educación Media Superior y

Superior en el Estado.
Ibarra Guel, puntualizó que se busca

fortalecer y difundir la visión en materia
educativa del gobierno encabezado por el
gobernador Esteban Villegas Villarreal,
para encaminar las acciones que le
permitirán a cada uno de los subsistemas,
alinear el plan educativo con los trabajos
que se llevan a cabo desde la parte
académica y el reordenamiento
administrativo, en beneficio de los
alumnos y la comunidad escolar.

En este sentido, el COBAED presentó su
estrategia CRECE (Consolidar, Reducir,
Evitar, Crear y Evaluar) a fin de fortalecer
el Proyecto Educativo y conseguir un
servicio de enseñanza de calidad.

Educación media superior será
importante en el gobierno de EVV

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El 80 por ciento del presupuesto

del Instituto de Cultura del
Estado de Durango (ICED) se
destina a pago de nómina, gracias
a que se dieron de baja a 57
trabajadores se ha logrado un
ahorro de 300 mil pesos
mensuales, informó el director de
la dependencia, Francisco Pérez
Meza.

El presupuesto para el 2023 es
de casi 66 millones de pesos, por
lo que es necesario ser
responsable en el gasto de
nómina, “la cual es abultada y se
trabaja en ello para hacer ahorros
importantes”.

A partir de esta administración
se ha logrado hacer un ahorro
mes con mes, lo que permitió
tener un remanente y si se sigue
con esta estrategia se logrará tres
millones de pesos anuales.

Derivado de ello continúa la
revisión de la nómina, “haremos
más con menos”.

Dio a conocer que este 2023
además de los dos festivales
importantes, El Revueltas y el de
La Laguna, se tienen proyectos
con 12 municipios.

En los próximos días arrancarán
las actividades por el centenario
de la muerte de Francisco Villa, la
próxima semana visitará el
estado la secretaria de cultura
federal, Alejandra Frausto, a
quien se le plantearán proyectos
de inversión que se derivan de los
municipios de San Juan del Río y
Nombre de Dios, el primero está
relacionado con Francisco Villa y
el segundo con el Camino Real
Tierra Adentro, los cuales son
anclas del desarrollo cultural.

El presupuesto federal
denominado “Apoyo de
infraestructura de los estados”,
aún no está etiquetado, se espera
que llegue para Durango la
misma cantidad que el año
pasado, la cual fue de un millón
de pesos, “pero existen otras
bolsas como apoyo a culturas
municipales y estímulo al
desarrollo artístico, los cuales son
peso a peso”.

Finalmente dijo que este año se
consolidarán las estructuras del
Instituto de Cultura e incluso en
el mes de julio en el CECOART se
abrirá la licenciatura “Enseñanza
de las artes”, dirigida a los
docentes en educación artística.

ICED ahorra disminuyendo plantilla de personal 



DURANGO, DGO.
El rector de la Universidad

Juárez, Rubén Solís Ríos, encabezó
una reunión de trabajo en la que
se determinó la formación de tres
comisiones que trabajarán en una
propuesta para actualizar los
reglamentos de Año sabático, el
General para la Universidad y el
de Personal académico, los cuales,
por su antigüedad, requieren
adaptarse a los nuevos tiempos,
especialmente el segundo de
ellos, que no está en armonía con
la nueva Ley Orgánica.

En ese sentido, el guía
universitario comentó que el
reglamento de la Universidad,
aprobado en la administración de
Oscar Erasmo Návar García, en su
momento pasó la prueba con
buenos resultados que arrojaron
los procesos de elección de los
diferentes directores de Escuelas
y Facultades de la Universidad.

La rectoría definió una línea de
trabajo para hacer una propuesta
para actualizar dichos
reglamentos, pensando en que
resulta más fácil que las
comisiones se reúnan e
intercambien opiniones y
experiencias entre sus
integrantes para fortalecerlos,

tomando en cuenta que los tres
están vigentes; sin embargo, hay
una propuesta intermedia que ha
revisado un equipo cercano al
rector, el cual ya no participará en
este proceso, sino que lo harán
personas que tienen el pulso para
enriquecer el documento que se
les ha entregado.

La comisión para revisar el
Reglamento de Año sabático la
encabeza el MCM Luis Cabello
Gutiérrez (jubilado); le
acompañan el Dr. Martín Emilio
Pereda Solís, de la Facultad de
Medicina Veterinaria y Zootecnia
y el Dr. Martín Pompa García, de

la Facultad de Ciencias Forestales
y Ambientales.

La Lic. Érika María Bernal
Moreno, quien se desempeña en
la Dirección de Desarrollo y
Gestión de Recursos Humanos; la
Dra. Rosa Angélica Zamora Ríos,
de la Subsecretaría General
Académica, y María del Socorro
Vázquez Mendoza (jubilada),
integran la comisión que
analizará el Reglamento de
Personal académico.

La Dra. Gabriela Valles Santillán,
de la Facultad de Derecho y
Ciencias Políticas; el MVZ César
Félix Casas García (jubilado); el Dr.
Raúl Montoya Zamora, del
Instituto de Investigación
Jurídica, y el Lic. Gustavo Ernesto
Pedro Castro, quien se desempeña
en el despacho del Abogado
General, analizarán el
Reglamento General de la
Universidad.

El rector Solís Ríos consideró
que, para este año, también con
carácter de urgente, se debe
actualizar el Reglamento de
Unidades académicas
universitarias, ya que, en su
momento, se reformó la Ley
Orgánica, pero no los de Escuelas
y Facultades. 
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La Pastoral Juvenil de la

Arquidiócesis de Durango, fue
partícipe de la Prepascua
Nacional, que se llevó a cabo en
la ciudad de Chihuahua, en la
cual los equipos representantes
de cada Diócesis del País, se
estuvieron preparando para
compartir a nivel Diócesis las
prepascuas diocesanas a
realizar próximamente. Esta
reunión tiene el fin de capacitar
y preparar a los jóvenes que
dirigen las pascuas, con

temáticas que se explican en las
pascuas juveniles, así como las
diferentes dinámicas, cantos de
animación, etc. También se
realiza la selección del logotipo
oficial que será utilizado en esta
edición 2023, el canto y el lema
que, por esta ocasión será
titulado “En su amistad
encuentro vida”. Todo lo
aprendido, será de utilidad para
la capacitación de los próximos
jóvenes servidores de las
pascuas a realizarse en la
próxima semana santa.

Pastoral Juvenil, partícipe en la
Prepascua Nacional

Reestructurarán reglamentos en la UJED

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Érick Iván Hernández Cosaín,

secretario general del Sindicato
de Personal Académico de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango (SPAUJED), informó que
iniciaron las pláticas
contractuales con la rectoría, el
punto principal es el incremento
del 20 por ciento al salario. 

Dijo que por segundo año las
pláticas se hacen de manera
trasparente y cualquier
universitario puede acudir a ellas.

Se busca se reparen todas las
violaciones al contrato colectivo,
pero lo más importante es el
incremento al salario, el líder
sindical apuntó que aunque
pudiera parecer elevado se
justifica, pues después de la
pandemia los costos de los
alimentos se elevaron en 2021 en
un 13.6 por ciento y en 2022 en
13 por ciento, lo que ha

provocado una pérdida del poder
adquisitivo de los universitarios
de hasta un 24 por ciento.

Apuntó que el menor
incremento que se pudiera
aceptar sería comparable a la
inflación del año pasado.

Además, indicó que se tienen
pendientes entrega de
nombramientos, titularidades,
cambios de adscripción y cambios
de horario que no estaban
contemplados.

Destacó que, aunque se
solicitará incremento de horas
para algunos académicos se
busca el bienestar global y este
incremento beneficiaría a dos mil
800. La fecha límite para llegar a
un acuerdo es el próximo 15 de
febrero, de lo contrario se
estallará la huelga, que no es lo
ideal. El 23 de enero deberá
publicarse el convenio para ser
consultado con la base el próximo
9 de febrero, concluyó.

SPAUJED inicia pláticas contractuales
con rectoría 



DURANGO, DGO.

Las fiestas navideñas se
llevaron a cabo en orden y con
actividades económicas en
armonía, para tener una casa
limpia, bonita y segura, informó
Ubaldo Salazar Chávez, director
municipal de Inspección, al
concluir el operativo
decembrino.

A través de la Dirección de
Inspección Municipal se
mantuvo hasta el pasado 6 de
enero el operativo, para

mantener el orden y evitar el
ambulantaje y el comercio sin
permiso en el centro histórico. 

Durante el operativo se
realizaron recorridos por zonas
de gran afluencia comercial y en
la periferia de la ciudad,
mantener las actividades dentro
del marco de la legalidad. 

La venta de tradicional rosca
reyes también se consideró en
estos operativos, en los que se
exhortó a los comerciantes a no
sacar su mercancía a la vía
pública para evitar accidentes;
además, se les retiró a quienes
no tenían su permiso.

DURANGO, DGO.

Con la finalidad de llevar a cabo
la revisión contractual y salarial
2023 entre la Universidad Juárez
y el Sindicato de Personal
Académico de la UJED, este lunes
9 de enero se instalaron en el
lobby “Guadalupe Victoria” del
Auditorio Universitario las mesas
para los trabajos
correspondientes, que se llevarán
a cabo los días lunes, miércoles y
viernes, hasta llegar al 15 de
febrero, que es la fecha del
emplazamiento a huelga. 

La reunión fue encabezada por
el rector de la UJED, Rubén Solís
Ríos, acompañado del secretario
general, Julio Gerardo Lozoya
Vélez, funcionarios de la
Administración Central, y
directores de Escuelas, Facultades
e Institutos, en la que se dio inicio
a la lectura del capítulo de
peticiones. 

En su mensaje de apertura de
las mesas de negoción, el rector
Rubén Solís Ríos dijo que “hemos
estado en estos momentos desde

la primera vez que se firmó un
Contrato Colectivo en la
Universidad, donde me tocó
firmar ese primer contrato y que
debe estar ahí para la historia de
las Relaciones Laborales de
nuestra institución; y desde aquel
tiempo aprendimos que la
postura de los sindicatos no debe
ser una cuestión de todo o nada,
sino que cada año los Contratos
Colectivos de Trabajo se
robustecen, como ha sucedido
con el Contrato que actualmente
se mantiene con el SPAUJED”.

“Y estamos nuevamente aquí, y
en esta ocasión estamos igual que
cada año, con la mejor
disposición de llegar a un arreglo
conciliado y desde luego, a las
posibilidades que tiene esta
Universidad; no olvidemos que
esta casa de estudios vive gracias
al subsidio que recibe del
Gobierno federal y estatal”,
añadió.  

Rubén Solís también reiteró su
opinión sobre el cambio en los
esquemas para la asignación de
los recursos federales, y las

recomendaciones que se han
realizado para no comprometer el
piso financiero de la institución. 

Concluyó con la idea de que “a
pesar de la difícil situación
económica por la que atraviesan
las universidades públicas
estatales del país, estamos en la
mejor disposición de llegar a un
acuerdo que beneficie a las
partes, buscando siempre el
bienestar del personal académico
y los trabajadores
administrativos, pero sin afectar
a la Universidad Juárez del Estado
de Durango”.

Por parte del SPAUJED estuvo su
dirigente, Erik Iván Hernández
Cosaín, acompañado de los
delegados y subdelegados, así
como del maestro Agustín
Arellano Saucedo, del Comité
Seccional de Gómez Palacio.

En su mensaje a los agremiados
y a la parte patronal, Hernández
Cosaín manifestó que lo que
desean los académicos es el
equilibrio de la Universidad,
procurando el beneficio de los
catedráticos. 
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Guillermo Compeán,
subsecretario de Atención
Ciudadana del municipio de
Durango, informó que se está
evaluando cuáles serán las
organizaciones sociales que
recibirán apoyos este 2023, el año
pasado se subsidió a 127, sin

embargo no todas cumplieron
con la comprobación, lo que es
requisito indispensable, pues se
busca evitar el mal manejo de los
recursos.

A partir del 2 de enero se están
recibiendo los documentos a las
organizaciones sociales que
pretenden recibir este apoyo de
parte del gobierno municipal.

Son 127 las organizaciones
activas que recibieron hasta el 31

de octubre apoyos, sin embargo,
no todas cumplieron con su
comprobación del año 2022, lo
que es un factor para que no se
les pueda renovar el subsidio que
reciben.

Dijo que son alrededor de 20 a
25 las organizaciones que están
en este supuesto, aun así, esta
dirección tiene la apertura de
recibir estos documentos hasta el
próximo 31 de enero, siempre y

que sea una comprobación real.
Explicó que el año pasado se

dispersaron siete millones 200
mil pesos en las 27
organizaciones y se prevé que en
2023 sea el mismo presupuesto,
pero aclaró que se dará prioridad
a las que tengan carácter
humanitario 

Se están haciendo visitas
aleatorias para constatar si estas
cuentan con padrón y oficinas y

que grupos apoyan, esto
permitirá evaluar cuáles
organizaciones sociales son aptas
para recibir este subsidio.

Advirtió que el pasado lunes se
llevó a cabo una visita a una de
las organizaciones y la dirigente
tiene un bazar y en el mismo
comercializa apoyos brindados
por el gobierno estatal, lo que
hace presumir el mal manejo de
estos recursos.

En evaluación organizaciones sociales

Exitoso operativo
navideño en Durango

Inicia la UJED la revisión salarial y contractual 2023



GÓMEZ PALACIO, DGO.

Con reuniones de trabajos
previas y por encomienda de la
presidenta municipal, Leticia
Herrera Ale, la Dirección de
Servicios Públicos y otras
dependencias municipales
proyectan trabajos de
embellecimiento y limpieza en
plazas, parques, áreas verdes y
escuelas de Gómez Palacio.

Lo anterior lo dio a conocer el
titular de Servicios Públicos,
Fernando Díaz Femath, quien
acogió con agrado el anuncio de
que se contará con la
participación de personal del 72
Batallón de Infantería de la
Secretaría de la Defensa Nacional
en los que se denominarán
“Brigadas con Estrella”.

Explicó que la finalidad es dar
mantenimiento a las zonas
recreativas y escuelas de este
municipio, siendo esto posible
gracias a la participación de
dependencias como: Obras
Públicas, el Instituto Municipal de
la Juventud (IMJ), Bienestar Social,
Ecología y, la loable incorporación
de elementos del Ejército
Mexicano.

“Esto es resultado del interés de
nuestra señora presidenta, Leticia
Herrera Ale, de mantener
espacios dignos para la recreación
de las familias gomezpalatinas;
agradecemos también la

participación del 72 Batallón de
Infantería, ellos estarán
colaborando los días lunes en la
limpieza y atención a escuelas”,
apuntó el funcionario.

Por su parte, Sofía Carriedo
García, titular del IMJ, comentó
que su aportación será a través de
la limpieza de plazas, parques y
áreas verdes los días sábados de
este mes con la participación de
jóvenes voluntarios y prestadores
de servicio social, sumando
esfuerzos con Servicios Públicos
para lograr el objetivo de tener
una Ciudad con Estrella.

“Mediante la limpieza,
buscamos nosotros como
juventud brindar espacios
limpios y dignos para que la

gente pueda salir a realizar
actividades deportivas y los niños
puedan jugar, alejados de malos
hábitos”, mencionó Carriedo
García.

Finalmente, se solicita del apoyo
de la ciudadanía en general para
que una vez siendo atendidos los
espacios públicos y planteles,
ponga su granito de arena y
ayude a mantenerlos limpios y
evitar tirar basura en ellos,
poniendo sobre aviso a quienes
sean sorprendidos cometiendo
esta falta que serán puestos a
disposición de Seguridad Pública
y acreedores a una sanción
administrativa por daños
ecológicos.

GÓMEZ PALACIO, DGO. 
En cumplimiento a las

instrucciones de la presidenta,
Leticia Herrera Ale, arrancó la
mañana de martes el Operativo
Carrusel y Radar en el municipio
de Gómez Palacio, arrojando un
saldo blanco en su inicio y
contando con una excelente
participación por parte de los
conductores.

Lo anterior lo dio a conocer el
director de dicha corporación,
Eduardo Rangel Arámbula,
quien indicó que la ejecución
del Operativo Carrusel, con el
propósito de disminuir el índice
de accidentes de tránsito por el
exceso de velocidad, será
aplicado entre las 7:30 y 8:30 de
la mañana y posteriormente a
las 17:00 a 19:30 horas.

Destacó también que, en
refuerzo a esta acción vial de
contención con las patrullas
marcando la velocidad y
restringiendo los rebases, se
inició el Operativo Radar, el cual
tiene la finalidad de que los
conductores respeten los límites
de velocidad establecidos
mediante la medición de la
velocidad a que se conduce por
la citada rúa.

“Hemos registrados varios
accidentes viales teniendo como
principal factor de riesgo el
exceso de velocidad, analizados
los sucesos, es necesario que en

este municipio se ejecuten este
tipo de operativos para generar
conciencia en los conductores”,
apuntó el funcionario.

Indicó que durante el arranque
ofreció resultados positivos,
mismos que se refuerzan con la
invitación a respetar la señales
que indican la velocidad
establecida para los diferentes
cruces y avenidas del municipio,
ya que, aquella persona que se
sorprenda violando el
Reglamento será acreedora a
una infracción.

“En el bulevar Ejército
Mexicano tenemos una
velocidad máxima de 60
kilómetros por hora, de
sorprender a una persona que
sobrepase esta marca, se
procederá a aplicar la multa
correspondiente a dos
infracciones, la primera por
exceso de velocidad y la
segunda por no respetar las
señales de tránsito”, advirtió y
reiteró que la reincidencia se
sancionará incluso con la
cancelación del permiso de
conducir.
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Por Pascual Alvarado
Maldonado.
GÓMEZ PALACIO, DGO.- 
El Dr. David Sifuentes con la

especialidad epidemiólogo del
sector salud con más de 30 años
al servicio de la medicina, dio a
conocer que en los últimos días
del año  los que van del presente
se ha notado un incremento en la
demanda de medicamentos
antivirales y antigripales,
haciendo un comparativo
respecto al año pasado para las
mismas fechas. 

Destacó que la aparición de
casos de influenza es lo que ha
contribuido para este incremento
en la demanda de medicación y
los casos de Covid-19 que se

siguen presentando. Apuntó que
existe el abasto suficiente de
estos medicamentos como para el
resto de los padecimientos. 

Respecto a las alertas que ha
emitido la Cofepris sobre
clonación de medicamentos
aseguró que este sector está
atento a las mismas, sin embargo,
consideró a la cadena de
proveeduría segura, en Durango
no se ha detectado alertas de
algún proveedor específico. 

Hizo un llamado a los laguneros
a comprar sus medicamentos en
establecimiento formales para
evitar adquirir medicamento
falso o con mal manejo, que
pudiera resultar con afectación
para los pacientes.

Incrementa demanda de medicamentos
antivirales y antigripales por Influenza y Covid 19

Inicia operativo Carrusel
y Radar 

Suman esfuerzos para mejora de
espacios públicos y planteles escolares
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* C o m i e n z a
Esteban a atraer
inversiones para
generar empleos
bien pagados
*Inicia la UJED la
revisión salarial y
contractual 2023
*Nueva Ley de
f i s c a l i z a c i ó n
combatirá actos

de corrupción: Ricardo López
*Educación Media Superior será
importante para el
Proyecto Educativo del Gobierno de
Esteban Villegas
*Flora Leal No Para
*Me escriben
*Accidentes de motociclistas en
aumento
*La Cajeta
*La Preguntilla
Este 2023 será un año de mucha

inversión y empleo para todo el estado,
destacó el gobernador Esteban Villegas
Villarreal al anunciar que su Gobierno
realiza lo necesario para facilitar que una
empresa que tiene la intención de
expandir operaciones en Durango, se
consolide en la entidad con la construcción
de una nave industrial de producción de
cobre que generará nuevos empleos bien
calificados, cuyo proyecto es amigable con
el medio ambiente, fomentando la
economía circular.

“Estamos en un momento importante
para nuestro estado y arrancamos con
todo este año en la búsqueda de
inversiones fuertes que generen empleos
bien pagados y desarrollo económico
sólido para los duranguenses”, expresó el
Mandatario Estatal al reunirse con Hichem
Elloumi, el fundador y director de Coficab
Group, una de las empresas más
importantes en producción de cableado de
cobre a nivel mundial, que ampliaría sus
operaciones en la entidad.

XXXXX
Con la finalidad de llevar a cabo la

revisión contractual y salarial 2023 entre
la Universidad Juárez y el Sindicato de
Personal Académico de la UJED, este lunes
9 de enero se instalaron en el lobby
“Guadalupe Victoria” del Auditorio
Universitario las mesas para los trabajos
correspondientes, que se llevarán a cabo
los días lunes, miércoles y viernes, hasta
llegar al 15 de febrero, que es la fecha del
emplazamiento a huelga.

La reunión fue encabezada por el rector
de la UJED, Rubén Solís Ríos, acompañado
del secretario general, Julio Gerardo
Lozoya Vélez, funcionarios de la
Administración Central, y directores de
Escuelas, Facultades e Institutos, en la que
se dio inicio a la lectura del capítulo de
peticiones.

XXXXX
Con la finalidad de erradicar los actos

ilícitos de los funcionarios públicos y

garantizar la correcta aplicación de los
recursos públicos, el diputado Ricardo
López Pescador, anunció que durante el
Periodo Ordinario de Sesiones se analizará
a fondo la propuesta de la nueva Ley de
Fiscalización para el Estado.

“El Congreso del Estado va hacer lo
propio a través de una Ley de Fiscalización
moderna, sencilla y aplicación rápida, que
le permita al funcionario público ceñirse
al marco de la ley y si no lo hace que sepa
las consecuencias, y que los ciudadanos
tengan la certeza que los recursos públicos
se van aplicar con rigidez”, resaltó ante los
de medios de comunicación.

XXXXX
Con la representación del Dr. Guillermo

Adame Calderón, Secretario de Educación
en el Estado, el Subsecretario de Educación
Media Superior y Superior, Dr. Francisco
Ibarra Guel, dio inicio a los trabajos de la
Primera Reunión de Planeación y
Seguimiento de la Educación Media
Superior en las instalaciones del
subsistema Colegio de Bachilleres del
Estado de Durango (COBAED).

El objetivo principal de esta reunión, se
dirige a compartir la planeación para el
desarrollo de las actividades del 2023, así
como socializar las líneas estratégicas que
habrán de definir el proyecto educativo en
los niveles de Educación Media Superior y
Superior en el Estado.

Xxxxx
La  que no detiene su ritmo de trabajo y

continúan recorriendo todos los sectores
sociales es Flora Leal, el día de ayer se
reportó en los municipios laguneros
Gómez Palacio y  Lerdo y sus verdes matas,
entrevistándose con el titular de

recaudaciones de rentas en el estado y
visitando a líderes sociales en el museo El
Acertijo.

Flora Leal ha estado al pendiente de toda
la estructura de Morena- Verde Ecologista
y Ruta 5, y no ha dejado de trabajar y estar
atenta a las necesidades de la gente de las
colonias y los ejidos, ni en épocas de 6 de
enero Día de Reyes la detienen. Por lo
pronto cientos de habitantes fueron
beneficiadas con rosca de reyes.

XXXXX
Nos escriben: Hola amigo. A la vez

aprovecho para desearle lo mejor este
2023. Más que todo salud, Dios siempre
me lo acompañe y cuide. Saludos y fuerte
abrazo. Saludos Licenciado Jesús Contreras
Luévano. Gómez Palacio, Durango.

XXXXX
Los accidentes de motociclistas están a la

orden del día, lo cual si hace necesario
establecer sanciones económicas a quienes
violan leyes de tránsito y no utilizan
cascos, y demás. Son muchos los cuales no
respetan la luz roja de los semáforos, las
preferencias, etc.

XXXXX
A la cajeta se le llama de esa manera

porque antes se vendía ese dulce en unas
cajillas o cajetas de madera, redondas.
Todavía en algunos lugares hacen el dulce
en cajetas, de madera blanda.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero “Mucho
ayuda, el que no estorba”? 

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO.
La Dirección de Tránsito y

Vialidad de Gómez Palacio ya
implementa medidas para
prohibir el tráfico a vehículos de
carga pesada en las denominadas
horas pico sobre el bulevar
Ejército Mexicano, redirigiéndolo
al segundo periférico al ser
detectados.

Lo anterior, acatando las
instrucciones de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale,
informó que el titular de dicha
dependencia, Eduardo Rangel
Arámbula, quien comentó que se
tuvo acercamiento previo con la
iniciativa privada, empresarios y
transportistas a los que se expuso
los motivos de esta decisión.

Comentó que la prohibición a la
circulación de estos vehículos
estará vigente de 7:00 a 9:30 de la

mañana y de 5:00 a 7:30 de la
tarde, por lo cual se pide el apoyo
y participación de los conductores
de este tipo de transporte
pesados a una medida que tiene
por propósito reducir la carga
vehicular en horarios con alta
movilidad de ciudadanos.

“La intención de estas acciones
es darle mayor agilidad al
tránsito entre esos horarios,
tratando de evitar también
accidentes viales o cualquier otra
tragedia mediante la prohibición
del acceso a vehículos de carga
pesada; una vez que nosotros
detectemos a uno circulando por
esta vía en estos horarios picos,
se les dará la atención y serán
redirigidos al segundo periférico
de la ciudad”, apuntó el director
de Tránsito y Vialidad.

Adicionalmente, exhortó
nuevamente a todos los

conductores en general a respetar
el reglamento de Tránsito y
Vialidad, sobre todo a apegarse al

límite de velocidad establecido
para circular en la ciudad,
recordando que está vigente en el

bulevar Ejercito Mexicano el
límite de conducción a 60
kilómetros por hora.

Prohíben circulación de vehículos de carga pesada
en horas pico
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Redacción
DURANGO, DGO.

La tarde de este lunes, a las
18:00 horas, un varón que iba
acompañado de su perro por la

calle Tlahualilo, de la colonia
Ampliación San Isidro de Lerdo,
Dgo., encontró los restos óseos.

Bryan de manera inmediata
llamó al 911 para denunciar el

hecho, acudiendo los cuerpos de
seguridad quienes se percataron
de la presencia de un cráneo
humano, que había sido
localizado por la mascota de

Bryan, y a un costado de la barda
la policía encontró una bolsa
verde que contenía más restos
humanos.

Los restos óseos fueron

trasladados al Servicio Médico
Forense (SEMEFO), para realizar
los estudios antropológicos y
genéticos correspondientes para
su posible identificación.

Encuentran restos óseos 

Agencias
HIDALGO 

Una sentencia de 108 años de
prisión se dictó contra un sujeto
que mató a sus tres pequeños
hijos en el municipio de Mineral
de la Reforma en el estado de
Hidalgo, informaron fuentes
judiciales.

El crimen ocurrió en enero de
2021 en la unidad habitacional
11 de julio, donde fueron
privados de la vida tres menores
de 8, 7 y 3 años de edad, a
manos de quien fue identificado
por sus iniciales como L. A. C. O.

Tras cometer el crimen, el
sujeto se dio a la fuga siendo
detenido mediante una orden

de aprehensión ejecutada en
Hermosillo, Sonora, el 3 de
enero del mismo año.

Una vez aprehendido, fue
presentado ante un juez de
control y vinculado a proceso,
por lo que permaneció en el
Centro de Reinserción Social
(CERESO) de Pachuca, bajo la
medida cautelar de prisión
preventiva oficiosa.

Una vez agotadas todas las
etapas del proceso penal, un
tribunal de enjuiciamiento
determinó imponer una pena
de 36 años y tres meses de
prisión por cada uno de los tres
homicidios de los que resultó
responsable.

Sujeto que mató a
sus 3 hijos pasará
108 años en prisión

Redacción
DURANGO, DGO. 

La Fiscalía General del Estado de
Durango (FGED) informa que, a
través de las acciones realizadas
por la Unidad de Búsqueda de
Personas No localizadas, se logró
la localización de una jovencita de
16 años de edad, reportada como
desaparecida en esta capital el
pasado 7 de enero, fue
encontrada sin signos de
violencia.

Asimismo, fue localizada en
perfecto estado de salud Bianca
Casandra Valenzuela Veloz, de 40
años, y su menor hijo de 5 meses
de edad, quienes a través de redes
sociales fueron reportados como

desaparecidos el lunes,
detallando que fueron ubicados
horas más tarde y manifestando

Bianca que se ausentaron
momentáneamente de forma
voluntaria.

Localizan a dos mujeres y un bebé reportadas como
desaparecidas 

Redacción
DURANGO, DGO.

Un trabajador de una gasolinera
en la Comarca Lagunera, fue
arrestado por la policía luego de
ser acusado de robar combustible
en una estación donde laboraba.

El agente del Agente del
Ministerio Público adscrito a la
Unidad Especializada en Delitos
de Robo, logró que un Juez
vinculara a proceso a Esteban, de
33 años de edad, por la probable
comisión en el delito de robo de
empleado, en agravio de un
establecimiento de combustible.

Los hechos ocurren el 6 de
enero, cuando el ahora imputado
laboraba en una gasolinera
ubicada en el bulevar González de
la Vega, del Parque Industrial
Lagunero de Gómez Palacio, Dgo.,
lugar del que sustrajo
combustible conocido como
diésel, y fue detenido en
flagrancia por elementos de

Seguridad Pública Municipal y
puesto a disposición del
Ministerio Público conocedor de
la materia.

Es de mencionar que, mediante
las pruebas aportadas por
testigos y entrevistas de contexto,
el Ministerio Público integró la
carpeta de investigación, misma
que fue presentada ante sede
judicial, siendo el 9 de enero

mediante una audiencia, el Juez
de control y Enjuiciamiento dictó
medidas cautelares distintas a la
prisión preventiva, siendo
algunas de ellas, presentación
mensual, prohibición de salir del
estado y del país, no acercarse al
establecimiento, entre otras,
otorgando un plazo de un mes
para el cierre de la investigación
complementaria.

Arrestan a empleado de gasolinera por robar diésel 
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Redacción
DURANGO, DGO.

El militar Sergio Cajero Ocote, de
40 años de edad, que se
encontraba preso en el Centro de
Reinserción Social (CERESO), No.1
perdió la vida al ingresar al
Hospital General 450.

Fue cuando Sergio, quien

ingresó al penal el 9 de junio de
2019 y purgaba una sentencia de
22 años de prisión, por el delito
de sustracción y corrupción de
menores, se sintió mal de salud
cuando se encontraba en su
celda, por lo que fue canalizado al
área médica del centro
penitenciario, en donde se

desvaneció y fue trasladado al
nosocomio antes mencionado,
lugar al que arribó sin signos
vitales.

El cadáver fue trasladado al
SEMEFO para la práctica de la
autopsia de ley, la cual
determinará las causas de su
muerte.

Militar acusado de
sustracción y corrupción de
menores, muere en el Cereso  

Muere
accidentado 
en moto
Redacción
DURANGO, DGO.

Un menor de 14 años de edad,
de nombre Renato, vecino de la
zona Centro, murió en la clínica 1
del IMSS, a consecuencia de las
heridas que sufrió al ser
impactado por un vehículo
cuando circulaba a bordo de una
motocicleta acompañado de su
hermano gemelo y un varón.

Sucedió el domingo 8 de enero,
a las 22:30 horas, cuando Renato
viajaba a bordo de una
motocicleta de la marca Italika,
color negro, conducida por
Salvador, de 48 años, circulando
por la calle Allende del primer
cuadro de la ciudad, y al llegar al
cruce con bulevar Dolores del Río
fueron impactados por un
vehículo de la marca Nissan, línea
Tiida, modelo 2007, color gris,
conducido por Willy, de 19 años,
quien quedó detenido por la
responsabilidad que le resulte.

El menor fue ingresado para
recibir atención médica al
nosocomio antes citado, lugar
donde falleció el lunes.

Redacción
DURANGO, DGO.

Un hombre de 46 años de edad,
de nombre José Maurilio Yépez
Téllez, vecino de la colonia
Méndez Arceo, de esta ciudad
capital, murió en el Hospital
General 450, a consecuencia de

las lesiones que sufrió al ser
golpeado por un sujeto
desconocido.

Fue este lunes, a las 21:45 horas,
cuando se tomó conocimiento de
su deceso en dicho hospital, luego
de que ingresara el pasado 25 de
diciembre debido a una fractura
de cráneo y golpes en el rostro,

lesiones que le fueron causadas
por una persona para él
desconocida, cuando se
encontraba al exterior de su
domicilio, por lo que pese a los
esfuerzos médicos perdió la vida
el lunes.

Por lo anterior, elementos de la
Policía Investigadora de Delitos

(PID) ya se abocan a la indagatoria
correspondiente para dar con el

paradero del o los presuntos
agresores.

Tras golpiza en Navidad fallece 

Agencias
CÓRDOBA 

Dos policías municipales,
hombre y mujer, fueron
asesinados luego de un ataque
armado en calles de la ciudad de
Córdoba en el que otro elemento
resultó herido.

Los policías fallecidos fueron
"levantados" en la avenida 15, de

la colonia Federal alrededor de
las 11:30 de la mañana y las
autoridades activaron el Código
Rojo para ubicarlos.

Los testigos informaron a las
autoridades sobre las
características de las unidades en
las que subieron a los dos
uniformados.

Los policías activaron la
vigilancia e implementaron

filtros en las salidas hacia
municipios como Omealca y
Tezonapa.

También activaron retenes
hacia la zona de Amatlán y
Peñuela, para revisar vehículos
con las características de los que
se llevaron a los efectivos
municipales.

Los cadáveres de ambos
policías fueron ubicados en una

vivienda en el camino real de la
comunidad La Luz y Trinidad
Palotal, un aproximado de 5
kilómetros los que recorrieron
los maleantes, sin que pudieran
ser atrapados por las fuerzas de
seguridad.

Al sitio del hallazgo llegó
personal de la Fiscalía y Servicios
Periciales, para realizar el
levantamiento de los cadáveres.

Encuentran muertos a policías levantados en Córdoba



Agencias
COAHUILA 

Con el objetivo de buscar la
candidatura a la gubernatura de
Coahuila, Manolo Jiménez Salinas
presentó su renuncia al cargo de
Secretario de Inclusión y
Desarrollo Social, agradeciendo la
confianza que el gobernador
Miguel Riquelme puso en él para
desempeñar el cargo y permitirle
trabajar, como desde hace más
de15 años, cercano a la gente.

"Quiero que Coahuila siga hacia
adelante, que siga siendo un
referente nacional en seguridad y
desarrollo. Quiero conservar lo
bueno que tenemos, e innovar y
cambiar lo que se tenga que
mejorar", señaló.

El ex alcalde de Saltillo
manifestó que abanderando las

principales causas de los
coahuilenses irá por una gran
alianza ciudadana cuyo
estandarte será el de Coahuila.

"En los próximos días estaremos
concretando esta alianza con
todos los sectores de la población.
Tocaremos la puerta también de
diferentes partidos políticos para
conformar un frente invencible…
que quede claro: a partir de hoy
la causa que nos une a todas y
todos se llama Coahuila", destacó.

Así mismo, dio a conocer que se
reunió con el gobernador Miguel
Riquelme para presentarle su
renuncia y agradecerle por la
gran oportunidad de ser parte de
su equipo y de un gobierno fuerte
y de grandes resultados.

"Porque he tomado la firme
decisión de buscar la candidatura

a la gobernatura de Coahuila por
el Partido Revolucionario
Institucional… basado en el amor
por esta tierra bendita, la
experiencia que tengo para
gobernar y en la fórmula mágica
que siempre me ha funcionado de
hacer equipo con la ciudadanía".

También agradeció el apoyo y la
confianza de toda la gente con la
que ha trabajado en equipo y le
dio la oportunidad de llegar a ser
regidor, diputado y alcalde en dos
ocasiones, en donde, en equipo
con la sociedad civil, la iniciativa
privada y el gobierno lograron
hacer de Saltillo una de las cinco
ciudades más seguras,
competitivas y con mejor calidad
de vida en México.

Señaló que hace un año tuvo la
oportunidad de ser secretario de

Inclusión y Desarrollo Social
desde donde impulsó la gran
estrategia social Mejora Coahuila
con la cual se ayudó a miles de
familias a mejorar su calidad de
vida.

"Somos norteños, somos
coahuilenses, somos echados pa’
delante. Vamos juntos con todo, a
seguir construyendo la grandeza
de Coahuila de Zaragoza",
finalizó.
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Renuncia secretario de Inclusión y Desarrollo
Social de Coahuila; va por candidatura

Agencias
SINALOA 

Luego de los hechos violentos
que se registraron en Culiacán
derivados del operativo en el que
Fuerzas Federales lograron la
captura de Ovidio Guzmán, hijo
de Joaquín “El Chapo” Guzmán,
101 escuelas no ha regresado a
clases en Sinaloa ante el temor de
que estos hechos se repitan.

La Secretaría de Educación
Pública y Cultura, detalló que el
regreso a clases tras el período
vacacional de manera presencial
se tenía programado para el
pasado lunes 9 de enero, sin
embargo, luego del llamado
“jueves negro” algunos planteles
educativos decidieron posponer
el regreso.

Las escuelas que no han
regresado a clases se encuentran
en la zona donde se presentaron
los hechos violentos, en
comunidades de Culiacán,
Badiraguato, Rosario y Escuinapa.

“Tenemos el reporte de que son
101 escuelas en todo el estado
que no abrieron, se concentran
principalmente en la zona del
conflicto de Jesús María y las
comunidades de esa zona en el
municipio de Rosario, Escuinapa
y en una aparte de Badiraguato”,
detalló la titular de la
dependencia, Graciela

Dominguez Nava.
En tanto, en Culiacán solo una

escuela pública no reanudó
actividades escolares, otras

trabajaron a distancia de manera
virtual y otras pospusieron su
regreso al día de hoy.

La secretaria de Educación

informó que mantienen
comunicación con los directores y
personal administrativo de las
escuelas y evalúan las

condiciones de seguridad de la
comunidad y retomar las
actividades escolares una vez que
las autoridades lo permitan.

Tras violencia en Culiacán, 101 escuelas
no han regresado a clases en Sinaloa
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Detienen en el AICM a exfuncionario
en el gobierno de Miguel Barbosa
Agencias 
Ciudad de México 
Rodolfo Chávez Escudero,

extitular de Carreteras de Cuota
Puebla (CCP) en la administración
de Miguel Barbosa Huerta, fue
detenido, confirmó la fiscalía de
Puebla, con lo que se convierte en
el segundo funcionario del
exgobernador en ser capturado.

Chávez Escudero está acusado
de firmar cuatro contratos sin
licitación de por medio por un
monto de 20 millones de pesos;
está acusado como probable
responsable del delito de uso
ilícito de atribuciones y facultades
que habría cometido en el año
2020.

"Presuntamente Rodolfo N.
firmó cuatro contratos por más
de 20 millones de pesos para la
prestación de consultoría legal
especializada mediante
adjudicación directa, sin reunir
los requisitos legales que
establece la Ley por lo que se
investigó su posible
responsabilidad en hechos de

corrupción".
Según esta información, el

exservidor público fue detenido
por la Policía Federal Ministerial
el lunes en el Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de
México cuando ingresaba al país,
proveniente de Houston, Texas,
por lo que fue puesto a
disposición del Juez de Control de
la región centro que conoce de la
causa penal para la celebración de
la audiencia respectiva.

Cabe recordar que en marzo de
2021, el entonces gobernador
Miguel Barbosa Huerta, reconoció
que la salida de Chávez Escudero
de la de Carreteras de Cuota se
había dado como consecuencia de
haber otorgado una concesión
“inconveniente” para la Red
Urbana de Transporte Articulado
(RUTA) -el Metrobús local.

De esta manera, ya hay dos
exfuncionarios que iniciaron la
gestión de Barbosa Huerta que
han sido aprehendidos por delitos
relacionados con el ejercicio de
una función pública..

El primero fue Guillermo
Aréchiga Santamaría, quien fue
secretario de Movilidad y
Transporte y fue detenido el 28 de
febrero de 2022 por ejercicio
indebido de funciones, tras estar
acusado de suscribir un convenio
sin previo acuerdo.

Otros exfuncinarios de
Puebla detenidos

Este no es el primer caso de
exfuncionarios de Puebla
detenidos, ya que en otras
administraciones como la delos
Moreno Valle también se han
realizado captura, como la del
exdiputado federal y
exsubsecretario de Gobernación,
Eukid Castañón Herrera.

El exoperador político de Rafael
Moreno Valle Rosas, gobernador
2011-2017, enfrenta cargos de
extorsión, operaciones con
recursos de procedencia ilícita,
enriquecimiento ilícito y falsedad
de declaraciones por dos
procesos; pesan en su contra
penas que suman más de 12 años
de prisión.

El 1 de julio de 2020 Óscar
Chapa Palomeque, exoficial
mayor de la SEP, fue detenido por
abuso de autoridad y uso ilícito
de atribuciones y facultades como
consecuencia de haber comprado
a sobreprecio uniformes escolares
y pares de calzado; sin embargo,
falleció cuando estaba internado
en el penal de San Miguel.

Bernardo Fernández Tanús, e
jefe de Oficina de la Secretaría de
Gobernación, fue detenido el 20
de diciembre de 2021 por ejercicio
indebido de funciones públicas,
debido al saqueo a Casa Puebla;
pero en marzo de 2022 obtuvo la
suspensión provisional de su
proceso.

Milthon Javier Fregoso Escalera,

exdirector del Instituto Educación
Digital del Estado de Puebla
(IEDEP), fue detenido en octubre
de 2021, por dar títulos
irregulares de licenciatura a
diversos funcionarios del
gobierno morenovallista.

Gustavo Huerta Yedra, exfiscal
de Investigación Metropolitana y
exsecretario de Seguridad Pública,
fue detenido el pasado 12 de
diciembre de 2022 por uso de
documentos falsos, los cuales
habría usador para obtener una
notaría en la gestión de 23 meses
de José Antonio Gali Fayad como
gobernador; fue vinculado a
proceso; pero, evadió la prisión
preventiva y sigue su caso en
libertad.

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

México ha seguido registrando
un incremento de contagios de
coronavirus, debido a que en la
primera semana del 2023, se
sumaron 31 mil 558 nuevos
casos, por lo cual, el total
ascendió a 7 millones 284 mil
502.

No obstante, la Secretaría de
Salud afirmó que “la actual ola de
contagios ha sido la de menor
intensidad, con muy baja tasa de
hospitalizaciones y defunciones”.

Las 10 entidades que
concentraron el 64 % de todos los
casos fueron: Ciudad de México,
Estado de México, Nuevo León,
Guanajuato, Jalisco, San Luis
Potosí, Veracruz, Tabasco, Puebla
y Sonora.

Cabe señalar que en las últimas
cinco semanas, la mayor parte de
los contagios estuvieron
presentes en la población de 18 a
29 años. Seguido del grupo de 30
a 39 años y en tercer lugar de las

personas que tienen entre 40 y 49
años.

La cifra de muertes se ubicó en
331 mil 333 debido a que en el
mismo lapso de tiempo
ocurrieron 136 decesos, de
acuerdo a datos del Informe
Técnico Semanal de Covid-19.

Además, la dependencia federal,
explicó que en la primera semana
epidemiológica del 2023, que
comprendió del 1 al 7 de enero, se
registró un promedio diario de
dos mil 699 contagios y tres
defunciones por el virus SARS-
CoV-2.

Reportó que las  diez entidades
que concentraron el 64 % de
todas las personas contagiadas
fueron: Ciudad de México, Estado
de México, Nuevo León,
Guanajuato, Jalisco, San Luis
Potosí, Veracruz, Tabasco, Puebla
y Sonora.

La Secretaría de Salud también
informó que por “tercera semana
consecutiva”, las camas generales
tuvieron una disponibilidad
mayor al 90% al reportar una

ocupación del 7% y en camas con
ventilador del 2%.

Los casos activos estimados se
ubicaron en 37 mil 733 durante la
última semana.

El número de personas que se
recuperaron del contagio de
coronavirus, se ubicó en 6
millones 519 mil 926.

VACUNACIÓN CONTRA
COVID-19

Actualmente la cobertura
nacional contra el virus SARS-
CoV-2, es del  84% en personas -
con cinco años o más- que han
recibido al menos una dosis,
informó la Secretaría de Salud.

Lo anterior, significa que de un
total de 118 millones 240 mil 242
personas de cinco años o más, 99
millones 175 mil 957, han sido
inmunizadas.

En la población mayor de 18
años, se han inmunizado a 81
millones 232 mil 035 personas; es
decir, al 91% de un total de 89
millones 484 mil 507, de acuerdo
al último Informe Semanal de

covid-19, publicado este martes,
el cual, considera la aplicación
“de al menos una dosis” para la
contabilización de los individuos
vacunados.

De los 13 millones 331 mil 565
adolescentes entre 12 y 17 años,
se han vacunado a 8 millones 588
mil 588, equivalente al 64%.

Con el 60%, la inmunización en
niñas y niños de 5 a 11 años,

abarcó a 9 millones 355 mil 334
menores, de un total de 15
millones 424 mil 170.

La Secretaría de salud reiteró
que “al momento, se cuenta con
disponibilidad de vacuna contra
covid-19 para aplicar refuerzos a
personas mayores de 60 años, así
como para iniciar y completar
esquemas en menores de edad de
cinco a once años”.

México reporta más de 31 mil nuevos contagios
de Covid-19, pero “ola es de menor intensidad”
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Fallece uno de los
últimos hablantes
del Ixcateco
Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

Uno de los últimos hablantes
del Ixcateco, Pedro Salazar
Gutiérrez murió a la edad 95
años en su natal Santa María
Ixcatlán, región Mixteca.

El Instituto Nacional de
Lenguas Indígenas (Inali) y la
Biblioteca Juan de Córdova, de la
Fundación Alfredo Harp Helú,
lamentaron el deceso del
promotor de la lengua indígena
de Oaxaca en peligro de
extinción. 

Coincidieron al reconocerlo
como un férreo defensor de su
lengua materna, quien siempre
estuvo dispuesto a trabajar con
diferentes organismos de
preservación y defensa de la
cultura popular. 

Salazar Gutiérrez, por ser uno
de los últimos hablantes fluidos
de su lengua materna, también
conocida como Xjuani, fue
colaborador del Centro
Profesional Indígena de
Asesoría, Defensa y Traducción

(Cepiadet). 
Hasta el 2019, el INALI tenía

identificado que eran solamente
10 personas hablantes del
ixcateco, incluyendo a Don
Pedro. 

Durante su trayectoria
participó en traducción a su
lengua materna del libro
Fábulas de Esopo, editado con
fines preservativos de esa
lengua indígena. 

El Ixcateco se encuentra en
riesgo de desaparecer debido a
que solamente no son cada vez
menos las personas hablantes
de manera fluida, sino también
por ser una lengua que no tiene
símiles. 

Si bien se considera que se
trata de una lengua única, el
ixcateco comparte la
característica tonal de otras
lenguas otomangueanas, es
decir, pertenecientes a la región
centro de México y al norte de
Costa Rica. 

Salazar Gutiérrez nació el 19 de
mayo de 1927 y falleció el
pasado 4 de enero en Santa
María Ixcatlán. 

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

El presidente Joe Biden y el
primer ministro Justin Trudeau
hablaron tras la reunión con el
Andrés Manuel López Obrador.

El presidente Biden señaló el
trabajo logrado hasta el
momento con México y Canadá
en diferentes ámbitos como
economía, migración y combate a
las drogas.

El mandatario estadunidense
indicó que con esto se espera
generar beneficios conjuntos
entre Canadá, México y Estados
Unidos.

“Compartir con toda América

del norte estrechado lazos y
colaboradores”, comentó Biden

En todo momento, el presidente
Biden señaló la importancia de
mantener comunicación y trabajo
conjunto con Canadá y México a
quienes calificó de grandes
aliados.

Biden destacó la detención de
unos 7 mil traficantes de
personas y subrayó el trabajo
conjunto en el combate al
fentanilo.

Justin Trudeau, por su parte,
apuntó el gran potencial que
tiene América del Norte en
materia económica y fuerza de
trabajo.

El primer ministro canadiense

indicó que en conjunto se logra
tener a 500 millones de personas.

También destacó los fuertes
lazos económicos que tiene
Estados Unidos, México y Canadá,
todos los esfuerzos enfocados en
construir una economía por gran
poder en el mundo.

“Somos un motor económico
enorme de cara al mundo”,
apuntó.

“Como líderes, los tres estamos
dedicados a impulsar el
crecimiento económico en bien
de la clase trabajadora”, comentó.

Por último, Trudeau señaló que
Canadá estará listo para recibir la
próxima cumbre con los líderes
de los países.

"Grandes aliados", así el
discurso de Biden y Trudeau
tras cumbre trilateral
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Agencias 
El ex rey de Grecia, Constantino

II, hermano de la reina Sofía,
murió este martes a los 82 años
de edad en el hospital privado
Ygeia de Atenas, de acuerdo con
la prensa griega, donde había
sido hospitalizado la semana
pasada. El exmonarca se
encontraba desde hace días toda
su familia, incluidas doña Sofía y
doña Irene, quienes habían
viajado desde España para estar
junto a él en sus últimos
momentos de vida.

Según medios locales griegos,
Constantino de Grecia pudo
haber sufrido un derrame
cerebral en su hogar a sus 82
años, mientras que otros apuntan
a un ingreso provocado por el
coronavirus, aunque por el
momento no hay confirmación
oficial de su muerte.

Constantino ya fue ingresado en
diciembre de 2021 tras sufrir un
ataque isquémico mientras se
encontraba con su mujer, Ana
María de Grecia, en el palacio de
Porto Heli. La última aparición

pública del monarca fue el pasado
23 de octubre en la boda de su
hijo menor, el príncipe Philippos
de Grecia con Nina Flohr.

Las controvertidas iniciativas
que tomó durante su reinado
contribuyeron de forma decisiva
a la generación de un rechazo
ciudadano que condujo a la
proclamación de la república
unos meses después de la caída
de la dictadura de los coroneles.
En 1974 se celebró un referéndum
en el que el 69.2 % de la
población optó por la república.

Muere Constantino II, exrey de Grecia
y hermano de la reina Sofía de España

Agencias 

La vicepresidenta de Colombia,
Francia Márquez, la primera
afrodescendiente en asumir ese
cargo, denunció este martes un
plan para atentar contra su vida
con un artefacto explosivo que
fue desactivado por su esquema
de seguridad.

"La señora Vicepresidenta de la
República, Francia Elena Márquez
Mina, confirmó la desactivación y
destrucción de un artefacto
explosivo de alta capacidad (...) en
la carretera que conduce a su
residencia familiar", indicó
Márquez en un texto publicado
en su cuenta de Twitter.

Agregó que el artefacto
agregado "fue destruido de
manera controlada por personal
anti explosivos de la SIJIN"
(Dirección de Investigación
Criminal e INTERPOL de la
Policía). La ahora vicepresidenta y
entonces activista tuvo que salir
huyendo de Suárez después de
recibir una llamada en la que
amenazaron con que era hora de
"ajustar cuentas" por su activismo
y labor de denuncia,
especialmente contra la minería
que existe en su territorio natal.

Pero los atentados y amenazas
no acabaron cuando dejó Suárez,
y por el contrario aumentaron
cuando entró en la carrera
política. Antes de la segunda
vuelta de las elecciones, en un
acto de cierre de campaña, el
equipo de seguridad de Márquez
la tuvo que bajar del escenario
después de que un láser verde la

apuntara mientras daba un
discurso.

Además de las amenazas, la
vicepresidenta también ha

sufrido insultos y calificativos
racistas por ser la primera mujer

en ser la número dos del gobierno
de Colombia. 

Francia Márquez, vicepresidenta de Colombia,
denuncia plan para atentar contra su vida



Mientras veía descender a Justin Trudeau
y a su esposa, Sophie Grégoire, por la
escalerilla del avión que lo trajo al AIFA,
recordé las declaraciones que el primer
ministro de Canadá hizo antes de viajar a
la “Cumbre de los Amigos” en la CDMX.
Más allá de los saludos y las cortesías de
rigor a las que obliga el protocolo, el
premier de Canadá viene a dejar “muy
claro”, junto con el presidente Biden, el
tema energético y las obligaciones
contraídas por México en el T-MEC.

Cito, textual, sus declaraciones,
realizadas antes del viaje:

“Entiendo que (AMLO) quiera poner más
énfasis en empresas estatales, pero tiene
que hacerse de manera responsable, debe
entender que es parte del NAFTA (T-MEC)
y cumplir con esas reglas”. Estados Unidos
y Canadá mantienen un diferendo con
México relacionado con la política
energética de AMLO. Dicen que el gobierno
del tabasqueño violó cuatro artículos del
T-MEC, al negar el acceso al mercado
mexicano a compañías privadas y dar
preferencia a Pemex y a la CFE.

Desde hace meses, los tres países están
en un periodo de consultas, en aras de no
llegar a un panel de controversias que,
según los expertos, México perdería a un
costo altísimo (30 mil millones de dólares).
Trudeau sostiene que las empresas
canadienses han invertido en México
alrededor de 13 mil millones de dólares en
infraestructura energética. De ese total, 5
mil millones en energías renovables.

* La inmigración también será “tema
principal” con el presidente Biden, dijo a
CNN John Kirby, coordinador del Consejo
de Seguridad Nacional para
Comunicaciones Estratégicas de Estados
Unidos.

Poco antes de la cumbre, Biden anunció
que México accedió a recibir
mensualmente a 30 mil inmigrantes
ilegales de Cuba, Haití, Nicaragua y
Venezuela. Mil por día, en promedio. ¿A
cambio de qué? Es pregunta.

No hay información sobre si habrá apoyo
financiero de Estados Unidos para la
manutención de las decenas de miles de
migrantes deportados a nuestro país.

Otro guiño a Biden es la recaptura de
Ovidio Guzmán días antes de su llegada al
Felipe Ángeles. Estados Unidos ofrecía 5
millones de dólares por su cabeza.

¿El costo rojo del operativo? 29 muertos
(entre ellos, 10 militares), 35 heridos y 21
detenidos. Armas, fentanilo y cambio
climático están en el menú de la cumbre.

* El acuerdo del Consejo Político Nacional
del PRI de entregar la candidatura
presidencial y la de la CDMX al PAN —a
cambio de encabezar Coahuila y el Estado
de México— amenaza con provocar un
“corto circuito” con el PRD.

Garganta amarilla nos dijo que, si para
2024 el abanderado presidencial de la

alianza opositora no emana de un método
democrático que amplíe el abanico a la
sociedad civil, “el PRD no podrá
acompañar la coalición”.

Por cierto, en el Estado de México no se
ha podido firmar la alianza por
resistencias en el PAN. El tiempo apremia.
Si para el 14 de enero no se suscribe, ya no
podrán presentar candidaturas comunes.
Aunque tienen hasta marzo para ir en
coalición.

La fuente consultada nos dijo que
Enrique Vargas, aspirante del azul a
suceder a Alfredo del Mazo, se opone a que
el candidato a gobernador de la alianza no
sea producto de un método democrático.
“Quiere un acuerdo cupular”, asegura.

El PRD, por cierto, mandó hacer una
encuesta en la que Alejandra del Moral
aparece como la más competitiva de la
alianza. Sola, trae un 22% de potenciales
votantes que sube a 28 en alianza. A
Vargas lo ubica en 11 puntos. Morena,
como partido, trae 40% en la intención de
voto, pero baja a 34 cuando se mide a
Delfina Gómez, abanderada de los
guindas.

* La Fiscalía de Jalisco cerró el caso del
asesinato del exgobernador de ese estado,
Aristóteles Sandoval. En un comunicado
precisa que Saúl Alejandro N., alias El
Chopa, abatido en abril pasado, es el autor
intelectual. Su colaborador, Moisés N.,
quedó sujeto a proceso. La Fiscalía agrega
que cuenta con datos firmes del posible
móvil, pero que, de momento, no los dará
conocer por el sigilo de la investigación.

Con relación al recién liberado José
Manuel N., alias Manu Vaquita, dueño del
bar Distrito 5, de Puerto Vallarta, donde
ultimaron a Aristóteles, aclaró que “no
quedó exonerado”.

El día del asesinato del exmandatario
fueron desmanteladas las cámaras del
establecimiento y se desmontó la alfombra
de acceso a los sanitarios, donde ocurrió el
ataque, el 20 de diciembre de 2020. La
Fiscalía de Jalisco recuperó grabaciones y
videos donde se ve al empresario ordenar
a los empleados limpiar la escena del
crimen.
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Lo que Biden y Trudeau quieren dejar claro a AMLO
Francisco Garfias

ARSENAL

Hubo un tiempo en que
México causaba fascinación en
el resto del mundo.

Un México que se daba a
conocer por sus pintores, como
Diego Rivera y Rufino Tamayo;
sus artistas, como Dolores del
Río y Pedro Armendáriz, y sus
escritores, como Octavio Paz y
Carlos Fuentes.

Hoy, lamentablemente, ese
México sólo existe en el
recuerdo. Cuando uno viaja al
extranjero, si bien le va, puede
encontrarse con quien le
pregunte por Hugo Sánchez o
El Chicharito. Pero hay que
decirlo: en estos tiempos, el
mayor referente de nuestro
país para el mundo es Joaquín
El Chapo Guzmán.

Claro, no podemos
extrañarnos, porque aquí
mismo ha sentado sus reales la
narcocultura. La veneración de la
ilegalidad comienza en la niñez, si nos
atenemos a los videos que circulan en
redes sociales en los que se ve a menores
de edad jugando a simular retenes,
secuestros y ejecuciones con idéntica
fruición a la que mostraban los de mi
generación cuando organizaban el bote
pateado, las coladeras y los torneos de
canicas.

Como a muchos, me causó escozor la
fiesta infantil que montó el futbolista Julio
César Cata Domínguez, en la que los niños
asistentes se caracterizaron de sicarios,
portando armas de juguete, capuchas y
gorras con las iniciales de El Chapo o la
palabra “Chapiza”.

Cruzazulino que soy, me dolió
especialmente ver al jugador con más
partidos en la institución involucrado en
un acto de normalización –por no decir
glorificación– de la violencia criminal. El
veterano zaguero debió haber recordado
que es una figura pública antes de hacer
partícipes a su hijo y sus invitados en
semejante pantomima.

Para no seguir haciendo leña del árbol
caído, debe reconocerse que ese caso se
supo y se discute públicamente por la
fama de El Cata, pero el problema es
mucho más profundo. Y es que la
aspiración a tener una vida de narco –con
todo y que ya se sabe cómo terminará sus
días El Chapo– ha desplazado en la mente
de millones de jóvenes el deseo de
prosperar mediante el estudio de una
carrera o la apertura de un negocio.

Se está creando la impresión de que, para
ser alguien hoy en México, hay que ser
criminal. Y ésa es una desgracia para
todos.

No puede uno albergar muchas
esperanzas sobre el futuro del país cuando
ve videos como el de un grupo de niños,

que no pasaban de los ocho años de edad,
ataviados con chalecos de cartón y
metralletas de plástico, jugando al retén
en un camino de terracería de Sinaloa.

—¿Para dónde va? –le preguntan a un
conductor.

—Para el panteón –responde éste,
guaseando.

—Pásele, viejo. ¡Aquí pura mayiza!
Tampoco da lugar al optimismo ver el

tamaño de la base social del Cártel de
Sinaloa, que se movilizó para tratar de
impedir la detención y extracción de
Ovidio Guzmán, El Ratón, hijo de El Chapo,
el jueves pasado en Culiacán y otras
ciudades del estado.

Datos oficiales indican que ese día
despojaron de sus vehículos a 250
conductores, a fin de usarlos para bloquear
calles. Ya puede usted imaginarse cuánta
gente se necesita para llevar a cabo una
operación de ese tamaño. Es de suponer
que algunos sean pagados, pero
difícilmente pueden estar tantos en la
nómina.

La delincuencia organizada ha
reemplazado al Estado en muchas de sus
funciones, proveyendo de seguridad y
otorgando diversos beneficios a los
ciudadanos con dinero obtenido
ilícitamente. Pero, peor aún, el crimen está
ganado una batalla cultural.

Hoy en México no abundan los proyectos
de desarrollo personal que compitan con
el estilo de vida de los capos y sus sicarios.
Quienes tendrían que ser el paradigma del
mal se han ido convirtiendo en los héroes
de la película, a los que incluso les
componen corridos, como Soy El Ratón,
que no faltan en muchas reuniones
sociales.

Podemos discutir largamente cómo
llegamos a semejante despropósito, pero
lo más importante es cómo le damos la
vuelta.

La victoria cultural del crimen organizado
Pascal Beltrán del Río

BITÁCORA DEL DIRECTOR
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Lo bueno y lo malo de la SCJN
Leo Zuckermann

JUEGOS DE PODER

El proceso de elección de la nueva
presidenta de la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) me pilló de vacaciones.
No sólo la votación que favoreció a la
ministra Norma Lucía Piña, sino el
preludio vergonzoso al descubrirse que
otra de las candidatas a encabezar el
máximo tribunal judicial, la ministra
Yasmín Esquivel, muy cercana al
presidente López Obrador, había plagiado
por completo su tesis de licenciatura.

• Lo primero es aplaudir que una
mujer vaya a presidir la SCJN por primera
vez en la historia de México. Ya era hora,
como ya viene siendo la hora de que los
mexicanos elijamos a una mujer como
presidenta de la República. Enhorabuena
que estemos superando el machismo
histórico. Hay que seguir haciéndole
justicia a un segmento que representa la
mitad de la población. Además, estoy
convencido de que todos vamos a
beneficiarnos con menos testosterona al
mando de las instituciones.

Felicito, en este sentido, a Norma Lucía
Piña. Su sola elección representa un hecho
histórico.

Ahora, la nueva presidenta tendrá que
demostrar su capacidad jurídica y
también política para defender y
fortalecer el Poder Judicial de la
Federación. Quiérase o no, como poder del
Estado, la SCJN es una institución política
y su presidenta debe saber procesar los
conflictos dentro de la Corte y del Consejo
de la Judicatura, así como en la relación
con el resto del entramado institucional
del Estado.

No la tiene nada fácil. Para empezar,
debe llevar al Pleno de la Corte varios
amparos, acciones de inconstitucionalidad
y controversias constitucionales
relacionadas con la militarización de la
seguridad pública durante este sexenio.
Por alguna razón, estos casos no se
debatieron y votaron durante la
presidencia de Arturo Zaldívar. A Piña le
corresponde, por tanto, sacarlos de la
congeladora y decidir la
constitucionalidad de leyes, códigos y
reglamentos que le han trasladado
muchas facultades a las Fuerzas Armadas
en labores de seguridad pública.

Y en febrero, cuando el Congreso
finalmente apruebe todo el paquete de
reformas a leyes secundarias en materia
electoral (si es que ocurre), vendrá una
serie de demandas en contra de las
nuevas disposiciones por violar la
Constitución. Le tocará a la Suprema Corte
decidir el destino del llamado “Plan B” de
López Obrador sobre las reglas de la
competencia electoral.

Lo que está en juego es mucho.
Decisiones fundamentales de la vida
pública del país. Veremos cómo procesa la
ministra Piña estos casos y, en la práctica,

cómo acaba relacionándose con el
presidente López Obrador, que es muy
rudo cuando la Corte le echa para atrás
sus reformas.

• Al elegir a Piña como su
presidenta, la Suprema Corte ha mandado
el mensaje de que está dispuesta a
defender su autonomía e independencia
frente a Palacio Nacional. Piña no era la
favorita de AMLO. De hecho, es una de las
ministras que consistentemente ha
votado por la inconstitucionalidad de
varias reformas de la llamada “Cuarta
Transformación”. La elección de Piña por
parte de una mayoría de sus pares
demuestra que el Poder Judicial está
dispuesto a seguir desempeñando su
papel como contrapeso a los otros dos
poderes, el Ejecutivo y Legislativo, hoy
controlados por López Obrador. Buena
noticia, en este sentido, para la
democracia mexicana.

El proceso de elección de Piña también
demostró algo positivo: que ya no es
posible que una farsante se salga con la
suya engañando a la ciudadanía. Sí, me
refiero a la ministra Yasmín Esquivel,
quien pretendía convertirse en presidenta
de la SCJN, cuando por muchos años ha
fingido ser abogada sin merecerlo.

Ha sido, otra vez, el implacable “caza
plagiarios”, Guillermo Sheridan, el que
descubrió que Esquivel presentó una tesis
de licenciatura igualita a otra previamente
publicada. De eso no hay duda, aunque la
ministra invente todo tipo de piruetas
para negar lo irrefutable. Patético
observar cómo Esquivel cava más
profunda su tumba de desprestigio entre
más mentiras nos cuenta.

A mí me queda claro: la UNAM debe
declarar la existencia indubitable de un
plagio por parte de Esquivel y, por tanto,
cancelar su título de licenciatura. No
contando con este grado académico,
incumple con un requisito de ley para ser
ministra de la Corte y tendría que salir de
ese tribunal. Es el camino para salvar el
honor, decoro y credibilidad de la UNAM
y de la SCJN.

• Los “malos” que
les roban a los
“buenos” y esto como
justificación para
golpear las
instituciones y hasta
para suplicar un

intento de golpe de Estado. No son casos
únicos: tan sólo este fin de semana, 12
personas murieron por las protestas en
Perú.

Imágenes vistas con anterioridad. Dos
años y dos días antes, una turba similar
entró al Capitolio en Washington, D.C., la
escena se volvió nota mundial de inmediato.
Estados Unidos vivía algo sin precedente: un
mandatario saliente que no aceptó el
resultado que le negó la reelección alimentó
el enojó de sus seguidores y, desde la
comodidad de una oficina, los vio irrumpir
en la sesión del Congreso donde se validaría
el triunfo de Joe Biden. Donald Trump sigue
pagando esos platos, puertas, ventanas y
escritorios rotos. Una de las democracias
más robustas del mundo mostrando su lado
más vulnerable porque su aún líder utilizó
el discurso maniqueo para lacerar las
instituciones que años atrás reconocieron su
triunfo.

Ahora ocurrió en Brasil. A una semana del
inicio de la administración de Luiz Inácio
Lula da Silva fueron los bolsonaristas
quienes enardecieron el ánimo. Las
coincidencias con lo sucedido en territorio
estadunidense 24 meses atrás raya en lo
absurdo. Una mala sátira de una
movilización que entonces no funcionó y
que ahora, en tierras sudamericanas, obtuvo
el mismo resultado. Las sedes del Tribunal,
del Congreso y de la Presidencia infestadas
de seguidores del expresidente que, como
Trump, se negó a entregar la banda
presidencial a Lula y viajó a Florida un par
de días antes, como otra muestra del alcance
del discurso populista más elemental. Los
“malos” que les roban a los “buenos” y esto
como justificación para golpear las

instituciones y hasta para suplicar un
intento de golpe de Estado.

No son casos únicos: tan sólo este fin de
semana, 12 personas murieron por las
protestas en Perú, que llevan al menos un
mes. Ya son 32 en total desde las protestas
que se originaron tras la destitución de
Pedro Castillo, el expresidente acusado de
corrupción y que quiso disolver el Congreso,
en una suerte de autogolpe de Estado, con
la finalidad de no someterse a la justicia.
Hoy, preso, con su familia asilada en nuestro
país, insiste en la narrativa contra la
“oligarquía” que, más que su enemiga,
adversaria del mismo pueblo peruano y bajo
esta idea, las movilizaciones no cesan
pidiendo la renuncia de la hoy presidenta,
Dina Boluarte.

A Donald Trump no le gustó perder la
reelección, llamó a desconocer los
resultados. Jair Bolsonaro hizo efecto espejo.
Pedro Castillo no quería estar bajo el alcance
institucional y quiso disolver el
Legislativo… Y, en Argentina, Alberto
Fernández llama también a la remoción de
los ministros de la Corte Suprema de Justicia
que, afirma, actúan en favor de sus
opositores.

• Líderes populistas incapaces de
cohabitar con instituciones y el disenso. Que
navegan cómodos cuando no hay
resistencias, cuando nada los obliga al
diálogo. Cuando sólo se aseguran aplausos
y para eso tienen rutas precisas: “No hay
nada que compense o que se equipare con
la satisfacción que produce, la dicha que
produce ayudar a la gente humilde, a la
gente pobre, ni todo el oro del mundo vale
eso (...) No es un asunto personal, es un
asunto de estrategia política…”, como se
escuchó hace unos días en Palacio Nacional.
Y cuando esto no alcanza, siempre estará la
tentación de colapsar el Estado que se
gobierna llenándolo de narrativas
polarizadoras: el mal siempre estará en el
lado contrario en la batalla de los “buenos”,
de los populistas...

Bolsonaro, Castillo et al.
Claudia Luna Palencia @claudialunapale

POR LA ESPIRAL
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Reconocen a
Cristina Rivera
Garza
Excélsior 
La escritora, traductora y crítica

literaria Cristina Rivera Garza
(Matamoros, 1964) y el
computólogo Carlos Artemio
Coello (Tonalá, 1967) fueron
elegidos ayer como nuevos
integrantes de El Colegio
Nacional (ECN).

Así lo informó ayer Eusebio
Juaristi, presidente en turno de la
institución, quien manifestó su
beneplácito por la elección de los
nuevos colegiados, quienes
tendrán su ceremonia de ingreso
durante los próximos cinco
meses.

En el caso de Cristina Rivera
Garza, detalló Juaristi, aborda
temas de actualidad, con una
trayectoria ampliamente
reconocida, cuya labor en ECN
“será esencial para promover la
literatura de nuestro tiempo”.

Por su parte, Juan Villoro,
miembro de ECN, destacó la
originalidad literaria de Rivera
Garza, autora de Nadie me verá
llorar, Había mucha niebla o
humo o no sé qué y El invencible
verano de Liliana, a quien definió
como “una exponente única de
nuestras letras”.

Y se refirió a la elección de
Carlos A. Coello y destacó que
permitirá representar un nuevo
campo académico. “Es un experto
reconocido a nivel mundial, ha
incursionado en un área de la
inteligencia artificial, tema en
pleno desarrollo y que  toca
diversos aspectos de nuestra vida
diaria; en ese sentido también
somos afortunados de contar con
un experto que va a poder
promover el entendimiento y el
desarrollo de este campo”,
concluyó.

Por María Esther Beltrán
Martinez
Fotos: J. Carlos Santana
MÁLAGA, ESPAÑA.

El Museo Carmen Thyssen
Málaga bate récord de visitas con
la exposición internacional Arte
belga. Del impresionismo a
Magritte. Musée d’lxelles. Está
muestra ofrece un completo y
singular panorama de las
principales tendencias pictóricas
desarrolladas en Bélgica desde
finales de siglo XIX hasta
mediados del XX, a través de 77
obras de 53 artistas entre los que
destacan nombres tan conocidos
para el gran público como James
Ensor, René Magritte o Paul
Delvaux.

La muestra, comisariada por la
propia directora del Musée
d’Ixelles, Claire Leblanc, propone
un ambicioso recorrido por la
evolución artística en Bélgica que
va del realismo al surrealismo,
pasando por las vanguardias
propias desarrolladas en este
período de búsqueda de
modernidad, en el que el arte
belga destacó por su libertad
creativa, color deslumbrante y
sus atmósferas enigmáticas.  

El visitante se encuentra con un
recorrido cronológico por cuatro
secciones: el realismo y los
orígenes del paisaje naturalista;
el impresionismo y sus
derivaciones; el simbolismo y las
vanguardias fauvista y
expresionista y, finalmente, el
surrealismo.

Entre los artistas que se

encuentran destacan los muy
conocidos por el gran público
como James Ensor, con un estilo
colorista a medio camino entre el
impresionismo y el
expresionismo, o los máximos
exponentes del surrealismo
belga e internacional, René
Magritte y Paul Delvaux,
conviven con artistas que
muchos espectadores tendrán
ocasión de descubrir, como Jan
Toorop, Émile Claus, Anna Boch,
Fernand Khnopff, Léon Spilliaert
o Jos Albert, entre otros muchos.

Entre las obras más destacadas
del recorrido se encuentran
Dunas, de Louis Artan, expuesta
en la primera sección, que ocupa
la Sala Noble (planta primera), y
es un ejemplo del nacimiento de
la modernidad en el paisaje
belga; El gran interior de Jos
Albert (1914), que recibe al
visitante en la planta tercera, con
su explosión de colores que
enlazan al autor con el fauvismo
francés; La dama de la sombrilla,
de Jan Toorop y Dunas al sol, de
Anna Boch, que son ejemplos del
mejor impresionismo producido
en la Bélgica del fin-de-siècle;  El
donante feliz, de Magritte, con
su inconfundible silueta de un
hombre con bombín, o el sueño
de inspiración clásica de Las
cortesanas de Delvaux.

“Presentar nuestro arte en el
Museo Carmen Thyssen de
Málaga forma parte de los
objetivos del Musée d’Ixelles de
compartir y de proyección. Es un
honor para nuestro museo

trabajar con esta magnífica
institución”, asegura Claire
Leblanc, directora del Musée
d’Ixelles y comisaria de la
muestra, que explica que la
institución está cerrada para
emprender unas importantes
obras de renovación y
ampliación, periodo que se ha
convertido en una oportunidad
única para desarrollar varios
proyectos que ponen en valor
sus colecciones. La responsable
apunta que se han llevado a cabo
propuestas experimentales de
proximidad, en Bruselas y en
Bélgica, con escuelas o la
comunidad vecinal del museo y
destaca que “grandes
exposiciones como ésta, con las
obras maestras de nuestras
colecciones, permiten también
alcanzar a un público más
amplio y destacar las riquezas
del arte belga a nivel
internacional”.

“Esta exposición es una
oportunidad excepcional para
conocer de primera mano y con
notables ejemplos la esencia del
arte belga, a través de la
colección del Musée d’Ixelles,
una institución fundada en 1892
que atesora en Bruselas una
importante colección de 15 mil
obras desde el siglo XIX hasta el
arte contemporáneo”, destaca
Lourdes Moreno, directora
artística del Museo Carmen
Thyssen Málaga.

Agrega que la clave de que sea
visitada está exposición es que se
trata de un proyecto expositivo
que aúna algunos nombres
míticos de la pintura con otros
menos conocidos, pero todos son
creadores de obras de gran
calidad. Este amplio panorama
de artistas conforma un relato
que muestra la riqueza y el vigor
de la pintura belga en su
búsqueda de la modernidad.

Más de 20 mil personas han visitado la exposición Arte
belga. Del impresionismo a Magritte. Musée d’Ixelles



Excélsior 
Esta es la historia de Diego, un

joven que estudia medicina y que
padece un tipo de
neurodivergencia –término
utilizado para referirse a personas
que viven con autismo, dislexia,
dispraxia, déficit de atención u
otras condiciones–, quien vive un
ataque de ansiedad cierta
madrugada.

Así podría dibujarse una de las
líneas del montaje escénico Miles
de millones de borregos, que se
presentará en el Teatro Benito
Juárez, del 21 al 28 de enero,
como parte de las actividades del
Sistema de Teatros de la
Secretaría de Cultura de la CDMX.

“En realidad, nunca conocemos
a Diego, porque la historia es
representada por cuatro
personajes que habitan su mente,
quienes ordenan sus
pensamientos, sus recuerdos y las
imágenes mientras él duerme
siete horas”, detalló Eduardo
Castañeda, creador de la pieza
que celebrará los 18 años de la
compañía Enloqueciendo
conciencias.

Como al día siguiente el
personaje irá al teatro, explicó
Castañeda, el sueño de Diego gira
en torno a la escena y a los
personajes que habitan un
montaje, quienes realizan una
suerte de musical.

Otra de las piezas escénicas, que
tendrá temporada del 13 al 29 de
enero, en el Teatro Sergio Magaña,
será De pícaros, truhanes... y
actores, un espectáculo de teatro-
cabaret, escrito por Tito
Vasconcelos y Luis Esteban
Galicia, bajo la dirección del
primero.

Dicha obra está inspirada en la
literatura picaresca universal, en
especial, en la Comedia famosa de
Pedro de Urdemalas, de Miguel de
Cervantes Saavedra, donde
Chanfalla y la Chirinos los
personajes de Cervantes– evocan
a los más famosos embaucadores
y pícaros de todos los tiempos.

Finalmente, se presentará la
pieza Quemar los campos, en el
Foro A Poco No, del 19 al 29 de
enero, una pieza que transita
entre el performance escénico y el
documental de participación que
pretende generar una reflexión en
torno a los feminicidios en
México, a partir del caso de Diana
Velázquez Florencio, “víctima de
feminicidio el 2 de julio de 2017
en Chimalhuacán, Estado de
México”.

“Nosotras quisiéramos hacer (en

este montaje) es escribir los
nombres de todas las mujeres
asesinadas en piedras: más de 22
mil 482 nombres que halláramos
en nuestro camino, porque
creemos que así, quizá, las
personas ya no tropezarían con
una (mujer)”, explicó la
dramaturga y actriz Ingrid Bravo.

“En su lugar, un nombre se
cruzaría por su camino, tendrían
que sacudir su nombre del zapato
y los niños lanzarían nombres
para reventar ventanas,
parabrisas o para verlos saltar
sobre el agua; y por las carreteras
nos alertarían con un deslave de
nombres”, concluyó.
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Feminicidios, a escena



EFE
Moda y

fama van
m u c h a s
veces de
la mano
y es
que no

sorprende
ver que los estilos
de las “celebrities”
son de los más
imitados en redes
sociales.

Pero ahora, en
lugar de tener que
romperse la cabeza
para descubrir
dónde han
adquirido sus
prendas las
estrellas, pueden
v e s t i r
directamente con
la misma ropa

que ellos. O, al menos, con las de
aquellos que, como algunas
Kardashian, Cristiano Ronaldo,
Beyoncé o Sarah Jessica Parker
tienen sus propias marcas de
moda.

VICTORIA BECKHAM
Victoria Beckham, la ex Spice

Girl más famosa, y esposa del
exfutbolista David Beckham, no
solo triunfa en la cosmética y
maquillaje, sino que también

tiene su propia marca de moda.
Eso sí, a diferencia de otras

apuestas de las “celebrities”, la de
Victoria Beckham se trata de una
firma de alta costura que lleva su
nombre y no es apta para todos
los bolsillos. Y, a pesar de que se
dice que está endeudada, muchos
de sus diseños se ven en las
alfombras rojas.

Destacan sobre todo sus
vestidos de gala, pero tiene todo

tipo de complementos y ropa más
urbana y deportiva, e incluso ha
colaborado con firmas como
Reebok.

KIM KARDASHIAN
La Kardashian más famosa, Kim,

tiene su propia marca de ropa,
“Skims”. La firma comenzó con
prendas de ropa interior que
moldeaban la figura, pero ha ido
ampliándose a otras vestimentas
moldeadoras como los trajes de

8 celebridades que tienen
su propia marca de ropa
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baño y finalmente los vestidos.
Disponibles, además, en una
amplia variedad de tallas.

Todas ellas prometen estilizar y
moldear el cuerpo, por lo que
para quienes sueñan con una
silueta como la de esta socialité es
la marca ideal.

CRISTIANO RONALDO
El célebre futbolista tiene

también su faceta en el mundo de
la moda.Y es que, si bien empezó
como modelo de ropa interior,
después dio el salto a creador de
su propia marca, “CR
Underwear”, que es todo un
éxito.

Con colecciones llamativas
según la época, CR7 “quería crear
diseños atrevidos y que te hagan
sentir de la mejor forma tan
pronto como te los pongas”,
según dijo a GQ.

KHLOÉ KARDASHIAN
Otra de las hermanas

Kardashian-Jenner, Khloé,
también es toda una empresaria
de la moda como Kim.

En 2016 creó la marca “Good
American”, cuyos vaqueros y
jeans se han hecho tan famosos
como para llegar a un acuerdo

con Inditex y venderse en Zara.
Además, todas sus líneas tienen
una amplia variedad de tallas.

Aunque empezó centrada solo
en pantalones vaqueros, en la
actualidad “Good American”
vende todo tipo de prendas y
complementos, desde sudaderas
hasta zapatos pasando por ropa
deportiva y de abrigo.

RIHANNA
La cantante, cuyas líneas de

maquillaje y cosmética son un
éxito, triunfa también en el
mundo de la moda.

Y es que si sus gamas de
maquillaje eran inclusivas con
todo tipo de pieles y tonos; su
marca de lencería, “Savage x
Fenty”, lo es gracias a la
diversidad de tallas y cuerpos a
los que se destinan sus prendas.

Además de ropa interior, vende
ropa de estar por casa y pijamas.
Pueden comprarse en más de 120
países y la marca está valorada en
mil millones de dólares. Se dice
que sus desfiles y prendas llaman
a ser los herederos de Victoria
Secret.

BEYONCÉ
La cantante Beyonce también ha

incursionado en el mundo de la
moda, concretamente deportiva,
con su marca Ivy Park, que
destaca por sus trazos unisex con
líneas sencillas que rompen
patrones de género a través de
prendas cómodas.

Con esta apuesta, Queen B
pretendía “superar todos los
límites asociados a la ropa
deportiva y apoyar y motivar a las
mujeres para que comprendan
que la belleza va más allá de su
físico”, según dijo al anunciar su
proyecto.

SARAH JESSICA PARKER
La actriz protagonista de “Sex

and The City”, Sarah Jessica
Parker tiene, al igual que su
personaje Carrie Bradshaw, un
impecable gusto por la moda.

Tanto es así, que ella misma se
ha atrevido a lanzar “SJP”, su
propia marca de moda. Si
soñaban con calzar zapatos del
estilo y glamur como los que
Carrie llevaba por Nueva York,
están de suerte.

Además, la marca ha ido
ampliándose y, aunque el calzado
es su buque insignia, han
diseñado incluso vestidos de

novia.
ANTONIO
BANDERAS
El caso de

A n t o n i o
Banderas
es muy
especial,
ya que
c u a n d o
lanzó su
colección en
“ S e l e c t e d
Homme” y “El
Corte Inglés”,
no se limitó a
poner el
nombre.

Porque, además
de como
empresario o
creativo, el actor
quiso implicarse en
su proyecto de
moda como
diseñador y, para
ello, estudió en 2015
en la londinense
Central de Saint
Martins, una de las
escuelas de diseño textil
más prestigiosas del
mundo.

“Decidí que para crear
‘Antonio Banderas
Design’ el camino
correcto era estudiar y
acudí al mejor sitio”, dijo
en entrevista con el diario
CincoDías.

Su objetivo, estaba claro:
“Quiero ser fiel a mi cultura, y con
unos precios comedidos”, dijo el
actor, y explicó que buscaba “el
retro-futuro, la curiosidad por
volver la vista al sueño europeo
de los años 50 y 60”.
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EFE
Moda y

fama van
m u c h a s
veces de
la mano
y es
que no

sorprende
ver que los estilos
de las “celebrities”
son de los más
imitados en redes
sociales.

Pero ahora, en
lugar de tener que
romperse la cabeza
para descubrir
dónde han
adquirido sus
prendas las
estrellas, pueden
v e s t i r
directamente con
la misma ropa

que ellos. O, al menos, con las de
aquellos que, como algunas
Kardashian, Cristiano Ronaldo,
Beyoncé o Sarah Jessica Parker
tienen sus propias marcas de
moda.

VICTORIA BECKHAM
Victoria Beckham, la ex Spice

Girl más famosa, y esposa del
exfutbolista David Beckham, no
solo triunfa en la cosmética y
maquillaje, sino que también

tiene su propia marca de moda.
Eso sí, a diferencia de otras

apuestas de las “celebrities”, la de
Victoria Beckham se trata de una
firma de alta costura que lleva su
nombre y no es apta para todos
los bolsillos. Y, a pesar de que se
dice que está endeudada, muchos
de sus diseños se ven en las
alfombras rojas.

Destacan sobre todo sus
vestidos de gala, pero tiene todo

tipo de complementos y ropa más
urbana y deportiva, e incluso ha
colaborado con firmas como
Reebok.

KIM KARDASHIAN
La Kardashian más famosa, Kim,

tiene su propia marca de ropa,
“Skims”. La firma comenzó con
prendas de ropa interior que
moldeaban la figura, pero ha ido
ampliándose a otras vestimentas
moldeadoras como los trajes de

8 celebridades que tienen
su propia marca de ropa
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Con esto se obtuvo el
Galardón de Oro junto
a otras cuatro
entidades del país 

DURANGO, DGO
Pese a no tener costas Durango

se destacó dentro del evento
"Nado por mi Corazón 2022" en
Aguas Abiertas, organizado por la
CONADE por medio del Instituto
Estatal del Deporte a cargo de
César Omar Cárdenas Reyes, al
ocupar el quinto lugar del
ranking nacional, solo por debajo
de Quintana Roo, Ciudad de
México, Campeche y Veracruz.

Recordar que la presa Garabitos,
fue la sede de esta actividad el
pasado sábado 8 de octubre de
2022, donde un buen número de
participantes se sumaron a este
importante evento impulsado por
el Gobierno del Estado
encabezado por Esteban Villegas
Villarreal y cuyo objetivo fue
fomentar las revisiones médicas

cotidianas y la detección
oportuna de afecciones cardiacas,
además de generar conciencia
acerca de la importancia de
activarse físicamente como eje
central del autocuidado de la
salud, conscientes de la
importancia de realizar actividad
física diariamente para lograr un
estilo de vida saludable.

Nadadores expertos en aguas
abiertas, se dieron cita aquella
mañana de octubre para hacer
historia dentro del deporte
nacional ya que pese a no tener
costas, Durango se ubicó en la
quinta posición del ranking de
Aguas Abiertas, superando
incluso a Estados que si las tienen
y que fueron parte de este evento
deportivo de concientización, que
por primera vez se realiza en
Durango.

Se contó con la participación de
nadadores internacionales como
Naty Casas, Anahí Alvarez, César
Cárdenas y Jimena de la Peña.
Resaltar que a los participantes se
les realizó una valoración previa

de los parámetros relacionados
con la salud: circunferencia de
cintura, presión arterial, etcétera,
no permitiendo la participación
de nadadores que no se hayan
realizado su evaluación previa.

Los participantes nadaron un
kilómetro continuo en aguas
abiertas y el Instituto Estatal del
Deporte les otorgó un
reconocimiento, ahora Durango
será merecedor de un
reconocimiento por parte de las
autoridades deportivas a nivel
nacional el próximo 14 de febrero,
con sede y hora por definir.

Destacar que Pat Gallant-
Charette,  es la fundadora de
Swim for your Heart, el
movimiento internacional del
cual surgió “Nado por mi
corazón”. Pat es una enfermera
que, en su tiempo libre, se dedica
a nadar en aguas abiertas para
promover el cuidado del corazón.
Bajo el lema de: “Nunca es tarde
para empezar y para ser
saludable…” Pat Gallant-
Charette.

DDuurraannggoo  eenn  eell   TToopp  55  ddee
NNaaddoo  ppoorr  mmii  CCoorraazzóónn
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Después de la derrota
de 4 a 0 en el Zarco,
Alacranes visitará
Morelia en algo que
parece muy
complicado 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El resultado del pasado jueves

ya quedó atrás, por lo que
Alacranes comenzó a trabajar
desde el mismo viernes en
corregir todos los errores del
debut, ya que este jueves tienen
un complicado compromiso en
Morelia, ante uno de los equipos
que mejor se reforzó tal como lo
señaló el propio Jair Real.

SACARSE LA ESPINA 
Jair Real ha comentó que le

gusta que vean a Alacranes para
abajo, pues así sorprenden a
todos, aunque esta consiente que
en Morelia parten como las
víctimas, “Imagínate en la casa
de Morelia que creo que es el
equipo que mejor se armó”,
comentó.

Reconoció que buscarán sacarse
la espina, “De poder sacarnos la
espina, hay que trabajar
muchísimo y no hay que
volvernos locos y no es que me
guste pasar una semana así, pero
sí así siempre nos han volteado a
ver para abajo” acotó.

EL PATITO FEO 
Y es que en cual al rol que los ve

la liga, como víctimas, Real
Cobian comentó, “Pues este a mi
sí me gusta que nos den por
perdidos,  nadie piensa que
vamos calificar y  seguimos
siendo el patito feo de de la liga y
a mi me gusta trabajar de esa
manera porque después se siente
muy padre cuando todo empieza
a mejorar y la única manera y el
único camino y la única forma en
la que hemos salido de esto es
trabajando” acotó.

PARTIDO A PARTIDO
A diferencia del torneo pasado,

en esta ocasión Real Cobian no
habla de una calificación, “no
quisiera caer en el falso
optimismo, entonces prefiero
primero enfocarme en trabajar en
mejorar para poderte decir este,

vamos a a calificar” y agrego
“este es un torneo cuando los
equipos que pueden
(económicamente) apuntalan
entonces este se vuelve un torneo
un poco más fuerte”.

EL RIVAL
“Morelia será complicado se

reforzó con algunos jugadores,
luego vamos a Mineros, que
también ayer no le fue muy bien,
pero este seguramente va a
mejorar. Hay que partido a
partido, el objetivo incluso es
mayor que del torneo pasado,
mira que hay que apuntar al sol,
pero tenemos que enfocarnos
hoy en corregir el desastre de la
primera jornada y hacerle un
buen partido a Morelia” finalizó
el técnico de Alacranes de
Durango.

EL PARTIDO
El partido se jugará el próximo

jueves en punto de las 19:00
horas en Morelia, por el
momento Alacranes ocupa la
última posición de la liga de
Expansión Mx y Morelia la sexta
plaza luego de su empate en la
jornada pasada.
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El jugador de Venados
de Mazatlán logra el
merecido
reconocimiento 

MAZATLÁN, SIN 
En una cerrada votación, que se

definió hasta el final, el Trofeo
Isidro Márquez entregado al
Relevista del Año en la Liga ARCO
Mexicana del Pacífico por lo
hecho en la Temporada 2022-
2023 presentada por Caliente.mx,
tiene dueño y es el colombiano
Elkin Alcalá de los Venados de
Mazatlán.

El derecho terminó como líder
en el departamento de
salvamentos, logrando 20 en 22

oportunidades, dejando
efectividad de 1.57, lanzando un
total de 34.1 entradas en 34
juegos con 31 ponches.

Alcalá se alzó ganador en la
votación que pondera a los
miembros de los departamentos
deportivos de los 10 equipos de
la LAMP, los medios
especializados y la afición,
cerrando con el 36 por ciento de
los votos para ganar.

El segundo lugar fue para el
zurdo de los Naranjeros de
Hermosillo Luis Márquez con 34
por ciento, seguido por Jake
Sánchez de los Águilas de
Mexicali (12%), Brandon Koch de
los Algodoneros de Guasave
(10%) y Samuel Zazueta de los
Yaquis de Obregón 8 por ciento.
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LUCHA LIBRE 

Black
Warrior
falleció
este
lunes a

los 54
años
edad

Por Ángel
Castillo

DURANGO, DGO.

Este lunes el luchador
gomezpalatino Black Warrior
dejó el plano terrenal para
unirse con las leyendas del
pancracio nacional, Jesús
Toral López falleció a la edad

de 54 años, después de una
importante carrera en el mundo
de la Lucha Libre, en donde se
encumbro con el personaje de
Black Warrior.

JESUS TORAL
Nacido del 7 de enero de 1969

en Gómez Palacio, Durango, hizo
su debut en la misma localidad
en la lucha libre profesional en
enero de 1984, para comenzar un
largo camino y continuar con la
tradición de la lucha libre de su
familia, ya que era sobrino del
maestro lagunero Blue Panther.

BLACK WARRIOR
Apenas el pasado 7 de enero,

Black Warrior había llegado a los
54 años de edad y tres días
después Junior Toral, el hijo del
luchador, informó la muerte de
Jesús Toral López.

En las primeras horas de este
lunes se confirmó el fallecimiento
de Jesús Toral López, luchador

profesional, que logró sus
mejores momentos sobre el ring
bajó el nombre de Black Warrior,
personaje con el que se le
recuerda por la rivalidad que forjó
con Místico a principios de los

2000, contra el que perdió la
máscara en el 2006.

SU SOBRINA AGRADECIO
La destacada deportista sobrina

de Black Warrior es Karla
Martínez es una futbolista de la
Liga MX Femenil que llegó con
Chivas para reforzar al rebaño de
cara al Clausura 2023.

La joven de 24 años agradeció a
través de sus redes sociales las
muestras de cariño tras el
fallecimiento de su tio, quien
hasta el momento se desconoce
las causas de su fallecimiento. De
igual forma. compartió el anunció
que hizo el CMLL sobre la muerte
del luchador y eterno rival de
Místico.

Martínez es defensa y dejó la
Ciudad de México para enfrentar
un nuevo reto dentro de Chivas
en la Ciudad de Guadalajara,
Jalisco, donde buscará dejar
huella en el futbol femenil

AAhhoorraa  bbrriillllaarráá  eenn
eell  ffiirrmmaammeennttoo  
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DEPORTES

• Los destacados
logros en su historial
lo afianzan rumbo a
los compromisos del
2023; “mi surfing
mejora y tengo todo
para lograr grandes
cosas”

Agencias 

Aprendizaje y satisfacción son
las dos cualidades con las que el
destacado surfista Jhonatan
Enrique Prewitt Corzo, refirió el
2022 tras finalizarlo con
importantes logros, los cuales,
enfatizó en plática con la
Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte (CONADE), y que
lo impulsan a fijar el 2023 como
uno año que lo acerque a cumplir
su sueño olímpico en París.

“Cerré el año muy fuerte con
buenos resultados, he estado
entrenando bastante y esos
logros me dan confianza para
iniciar este 2023 con las mejores
energías y vibras”, destacó, esto

tras culminar el año pasado entre
los mejores 16 atletas en los
Juegos Mundiales de Surfing,
coronarse en el Circuito ALAS Pro-
Tour, sumar un subcampeonato
nacional, disputar su sexto
mundial en California y lograr el
cuarto lugar por equipo en los
Juegos Panamericanos de la
disciplina.

Con entrenamientos en su natal
Oaxaca, es como Corzo abre el
2023, entusiasmado y a la espera
de arrancar agenda competitiva
ante los magnos eventos que
engalanan los próximos meses
con los Juegos Centroamericanos
y del Caribe, así como los Juegos
Panamericanos, pues, detalla, que
las pasadas contiendas también
fungieron como “examen” y así
probarse ante las potencias de la
disciplina como Brasil, Australia y
Estados Unidos.

“Me siento contento de haber
destacado en la última mitad del
año pasado, me da un impulso
bastante fuerte, me pone en una
balanza en dónde estoy ubicado
respecto al talento y rendimiento;
tengo una idea en lo que tengo
que trabajar más, pero al mismo
tiempo me da tranquilidad de
venir preparado, tengo todo para
lograr grandes cosas y sé que mi
surfing sigue mejorando”,

explicó.
“Hay mucho aprendizaje detrás

de cada competencia, pues,
aunque cometí muchos errores
que en algunas me desviaron del
objetivo, hay que poner más
empeño y últimamente lo he
puesto en tener mayor enfoque
en mis entrenamientos,
alimentación, prepararme mental
y físicamente”, añadió.

Confianza, metas claras y
seguridad, son los pilares con los
que Jhony Corzo, campeón
mundial en 2017, augura que el
surf mexicano vaya en ascenso y,
en lo personal, confía en que
México vaya por la revancha en
este ciclo y debute en Juegos
Olímpicos, tras quedarse al
margen en Tokio 2020, edición
donde la disciplina acuática tuvo
su primera aparición.

“El surf mexicano tiene mucho
talento, cada año lo veo más
fuerte, tanto a nivel selección
como en las nuevas generaciones,
y eso ayuda a posicionarlo,
sabemos que aún hay trabajo por
hacer, pero las medallas han sido
logros de equipo y eso nos
hace abrir puertas a
los que vienen
detrás; se

puede lograr grandes cosas, ya
se demostró, y vamos
mejorando con el
sueño de llegar
a los Juegos
Olímpicos”,
destacó.

JJhhoonnyy  CCoorrzzoo  ccoonnffííaa  eenn  qquuee  oollaass  ddee  eessttee
aaññoo  lloo  aacceerrqquueenn  aall   ssuueeññoo  oollíímmppiiccoo



• Con miras a Juegos
Centroamericanos y
del Caribe, el equipo
nacional regresó a la
actividad; el 21 y 22
de enero se realizará el
Campeonato Nacional
que definirá a la
selección

AGENCIAS 
La selección mayor de

taekwondo, entre quienes
destacan los seis medallistas del
Mundial Guadalajara 2022,
regresó a sus entrenamientos
este lunes, en el Centro Nacional
de Desarrollo de Talentos
Deportivos y Alto Rendimiento
(CNAR), complejo perteneciente a
la Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte (CONADE), para
preparar su primer compromiso
del año: el Torneo Clasificatorio a
los Juegos Centroamericanos y
del Caribe 2023, que se realizará

el 21 y 22 de febrero en Costa
Rica.

“Hoy entran todos los
muchachos que estuvieron en el
Campeonato Mundial de
Guadalajara 2022. Los ganadores
de medalla ya están sembrados
para enfrentar el primer
compromiso, que es el
clasificatorio para Juegos
Centroamericanos y los demás
deberán de buscar su lugar en el
Campeonato Nacional, que se
llevará a cabo en Toluca, Estado
de México, el 21 y 22 de enero”,
compartió a la CONADE,
Francisco Raymundo González
Pinedo, presidente de la
Federación Mexicana de
Taekwondo (FMTKD). 

A los entrenamientos
regresaron los monarcas del orbe:
Leslie Xcaret Soltero García,
Daniela Paola Souza Naranjo y
Carlos Adrián Sansores Acevedo,
así como el subcampeón mundial
César Román Rodríguez
Hernández y los medallistas de
bronce mundial Bryan Andrés
Salazar Pérez y Brandon Plaza
Hernández, quienes trabajarán

con el resto del equipo, bajo las
órdenes de los entrenadores
nacionales David Davis y Abel
Mendoza, asesorados por Alfonso
Victoria. 

“Empezamos nuestra
preparación, con miras a los
clasificatorios, primero a JCC, que
sería la próxima competencia
internacional que tendremos, en
el mes de febrero y ahorita
también estamos preparando a
los atletas que van a tener el
selectivo nacional a fines de
enero, en ese también se sacará al
grupo que estará participando en
el Campeonato Mundial de este
año, que está programado para el
mes de mayo, en Azerbaiyán”,
detalló a la CONADE, el
entrenador nacional David Davis.

“Ya tenemos la base, nuestros
seis medallistas mundiales
estarán sembrados; con ellos
estaremos enfocados a que sigan
sumando puntos y con el resto
del equipo, a esperar cómo queda
conformada la selección para
preparar los próximos eventos
que tenemos”, agregó.

Luego del selectivo a Juegos

Centroamericanos del del Caribe
San Salvador 2023, el equipo
tiene programado el Torneo
Clasificatorio para Juegos
Panamericanos, programado para

efectuarse el 22 y 23 de marzo en
Río de Janeiro, Brasil y el
Campeonato Mundial 2023, que
se llevará a cabo en mayo, en
Bakú, Azerbaiyán.
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Denuncian
subasta de
piezas
prehispánicas
Excélsior 
El Instituto Nacional de

Antropología e Historia (INAH) y
la Secretaría de Cultura federal
manifestaron su rechazo a la
venta de 70 fragmentos y piezas
prehispánicas que son ofertadas
en el portal AuctionNinja, a través
de la subasta en línea Moving &
Estate Sales, programada para
finalizar este día.

Ambas dependencias
informaron que “luego de la
revisión de las imágenes de los
tres lotes en subasta, especialistas
del INAH realizaron un dictamen
en materia de arqueología, en el
que concluyeron que 70 piezas y
fragmentos son bienes
prehispánicos y forman parte del
patrimonio cultural de México,
protegidos por la Ley Federal
sobre Monumentos y Zonas
Arqueológicos, Artísticos e
Históricos”.

Se trata de partes de figurillas,
vasijas, esculturas antropomorfas
y soportes de vasijas, procedentes
del altiplano central mexicano y
que datan del periodo preclásico
(600 a.C. al 200 d.C.), así como
piezas de estilo teotihuacano,
mexica, cholulteca, zapoteco,
mixteco, del área maya y un fósil
de amonita con antigüedad
mínima de 70 millones de años.

Ante esta situación, la titular de
Cultura, Alejandra Frausto, envió
una misiva al portal de venta,
manifestando la rotunda
desaprobación a la subasta, “la
cual contribuye al despojo
cultural y atenta contra la
memoria de los pueblos”.

Se detalló que el INAH presentó
la denuncia correspondiente ante
la Fiscalía General de la República
y notificó a la Interpol, para llevar
a cabo las gestiones que
posibiliten su retorno a México.
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